
Противную сторону надо вы-
слушать. Как бы она тебе ни 
была противна. 23 часа по-
мощник президента России 
Владимир Мединский вместе 
с группой высокопоставлен-
ных российских чиновников 
ожидали в Белоруссии делега-
цию переговорщиков от киев-
ского режима. 
Украинская делегация приле-
тела на вертолете с большой 
красной звездой на борту. 
Только внимательно пригля-
девшись, можно было увидеть 
ниже винтов белорусский 
флаг. Вообще президента Рес-
публики Беларусь Александра 
Лукашенко заранее надо при-
знать одним из самых автори-
тетных переговорщиков: это 
он смог уговорить украинцев 
принять предложение Кремля 
о встрече.
Прилетевшие к берегам При-
пяти из Польши (где, видимо, 
находится уже вся верхушка 
киевского режима) члены 
украинской делегации вели 
себя так, как будто это их тан-
ки стоят у российской столи-
цы. На непримиримость их 
вдохновил президент Влади-
мир Зеленский, накануне за-
явивший, что «не очень ве-
рит» в результаты перегово-
ров. В его офисе добавили, что 
главный вопрос переговоров 
для Киева — немедленное 
прекращение «оккупантами» 
огня и вывод российских 
 войск с Украины.

Несмотря на всю эту тщатель-
ную накачку, посланцы Киева 
долго не садились за стол пе-
реговоров, постоянно отвле-
каясь на звонки неким кура-
торам. От нечего делать опе-
раторы играли с ракурсами, 
крупно показывая детали 
одежды украинских полити-
ков. Руководитель делегации, 
глава парламентской фрак-
ции правящей партии «Слуга 
народа» Давид Арахамия так 
и сел за переговорный стол, не 
снимая бейсболки.
Переговоры шли в закрытом 
формате, с небольшими пере-
рывами, во время которых 
члены украинской делегации 
кому-то звонили. На момент 
подписания номера итоги 
длительной многочасовой бе-
седы неизвестны. Но надо обя-
зательно отметить, что терпе-

ние у России — великое. Хоть 
и не бесконечное. В отличие от 
предыдущей (неудачной из-за 
отказа Киева) попытки дого-
вориться по-доброму, вчера 
ход российской спецоперации 
на Украине не прерывался. Ос-
вобожден донбасский город 
Счастье. Российскими солда-
тами взята под полный кон-
троль и охраняется террито-
рия вокруг Запорожской АЭС. 
Блокирован Мариуполь. Вой-
ска России идут вперед, осво-
бождая от ВСУ и нацбатов все 
новые населенные пункты.
…Как однажды справедливо 
отметил король Пруссии Фри-
дрих II: «Переговоры без ору-
жия — что попытка сыграть 
мелодию без музыкальных 
инструментов».
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
edit@vm.ru

С сегодняшнего дня вступил 
в силу новый закон, по кото-
рому нельзя просто выбро-
сить в мусор безнадежно 
сломавшийся компьютер 
или другой гаджет. Вышед-
шую из строя электронику 
нужно будет сдавать на ути-
лизацию. Касается это пока 
только  юридических лиц. 

Ранее предприятия и органи-
зации тоже ограничивались 
в способах избавления  от 
устаревшей оргтехники. На-
пример, нельзя было «хоро-
нить» компьютер  — закапы-
вать в сборе с другими быто-
выми отходами в землю.
— Сейчас требования к ути-
лизации стали жестче. Нельзя 
будет даже выкинуть технику 
в контейнер, — рассказывает 
сооснователь экоцентра 
«Сборка» Анна Нафиева.
Экоцентр занимается  прие-
мом на утилизацию бытовой 
техники, батареек, проводов 
и прочего мусора, который 
непонятно куда можно отне-
сти при раздельном сборе.
— Компании, у которых тех-
ники много, и так стараются 
утилизировать ее правильно. 
Захоронение на полигонах — 
это платная услуга. А тарифы 
растут с каждым годом, невы-
годно! — отмечает Нафиева.
Иногда устаревшую машину 
вообще не нужно уничто-
жать — дешевле и проще мо-
дернизировать, и старое пре-
вратится в почти новое. А пра-
вильная утилизация помогает 
внести вклад в спасение при-
роды, сохраняет деньги биз-
несменам.  В «Сборке», напри-
мер, действует услуга «Экотак-
си». Водитель может приехать 
в любой офис и помочь вывез-
ти ненужные компьютеры, 
провода, кондиционеры и дру-
гое электрооборудование. 
— Собранная техника отправ-
ляется на специальные заво-
ды, которые занимаются раз-
боркой и переработкой спи-
санной оргтехники. У нас три 
партнера, один из которых 
находится недалеко, в Мо-
сковской области, — говорит 
Анна Нафиева.

Из ненужных компьютеров,  
принтеров и телефонов  могут 
получиться нужные и полез-
ные вещи.  Целый день взирая 
на экран, пользователь часто 
не знает, сколько в его на-
стольном «друге» ценных 
компонентов. Это и драгоцен-
ные, и черные металлы, такие 
как сталь  и медь,  золото и се-
ребро. И термопластичные 
полимеры, из которых потом 
получаются детские игрушки 
или упаковочная тара.
Сотрудники экоцентра прово-
дят специальные акции —  
агитируют граждан утилизи-
ровать домашнюю технику 
правильно.  Да, пока запрет 
выносить компьютер в кон-
тейнер  не касается физиче-
ских лиц. Но лучше заранее  
научить людей избавляться от 
ненужных вещей по всем пра-
вилам. В рамках акций в каж-
дом округе организуют место 
сбора техники. 
За последние пару лет число 
технического мусора увели-
чилось на восемь процентов. 
А по данным Торгово-про-
мышленной палаты России, 
на каждого человека в год 
приходится до 20 килограм-

мов старой электроники. Мо-
сковская программа «Школа 
утилизации: электроника» 
дает возможность каждому 
гражданину освободиться от 
умного хлама.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Школьники учатся 
без карантина
Вчера на своей странице 
в социальной сети «ВКонтак-
те» мэр Москвы Сергей Собя-
нин (на фото) рассказал 
о работе столичных школ.

Вчера у большинства москов-
ских школьников закончи-
лись каникулы. 
— Те, кто продол-
жал учиться, зани-
мались очно, — на-
писал в соцсети 
Сергей Собя-
нин. — Классов на 
карантине сейчас 
нет. В предыдущие 
дни их доля не пре-
вышала сотой доли процента. 
По словам мэра города, в шко-
лах регулярно проводится 
тщательная уборка с дезин-
фекцией, измеряется темпе-
ратура тела. 
— В зданиях используются до-
заторы с антисептиками 

и бактерицидные лампы, без-
опасные для детей, — подчер-
кнул глава города.
Также Сергей Собянин зая-
вил, что показатели по заболе-
ваемости COVID-19 в Москве 
вошли в норму. 
— Понятно, что заболевание 

еще есть, но пока-
затели уже не та-
кие критичные, — 
подчеркнул мэр 
столицы.
По его словам, ра-
бота поликлиник 
будет осущест-
вляться в плано-
вом режиме. 

— Будем готовыми ко всем 
трудностям, — резюмировал 
Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Свежие номера донецкой газеты поступают в продажу вовремя 

Здравствуйте, коллега! 
Ну, первый вопрос цеховой: 
как в сложившихся условиях 
СМИ работают в Донецке? 
Я, например, слабо это себе 
представляю…
Отвечу очень просто: работа-
ют. И не только в Донецке, но 
и в целом по республике. 
Чтобы убедиться в этом, до-

статочно заглянуть в любой 
газетный киоск: свежие но-
мера изданий в продажу по-
ступают в соответствии 
с графиком. Нас неплохо за-
калила пресловутая панде-
мия коронавируса: чтобы 
подготовить газету в печать, 
нам совсем не обязательно 
находится в каком-то кон-

кретном помещении, все во-
просы оперативно решаются 
при помощи современных 
систем телекоммуникации. 
Помню, как однажды я гото-
вил и сдавал в печать номер 
прямо в салоне междугород-
него автобуса, когда возник-
ла необходимость неотлож-
ной поездки... Касательно 
нынешнего витка войны — 
тут свои сложности: постоян-
но приходится работать за 
двоих, потому что часть на-
ших сотрудников сейчас на 
фронте. Еще одна слож-
ность — мало того, что назы-
вается событийкой: далеко-
му от Донецка человеку 
сложно представить, что бук-
вально еще несколько недель 
назад городская жизнь была 
весьма насыщенной. Напри-
мер, театры и филармония 
все восемь лет войны у нас 
собирают постоянные ан-
шлаги, а билет на премьеру 
надо покупать сильно зара-
нее, чтобы потом не проби-

раться «зайцем» на галерку. 
Опять же — у нас целая дю-
жина высших учебных заве-
дений, причем некоторые из 
них были возрождены после 
провозглашения ДНР, а есть 
такие, которые вообще соз-
даны с нуля. Несмотря на 
вой ну, нам удалось сохра-
нить промышленный потен-
циал: ряд предприятий не 
останавливался вообще, 
а другие благодаря указу 
президента России о гумани-
тарной помощи Донбассу на-
чали набирать силу после 
долгой консервации. Ины-
ми словами, нам было о чем 
писать. Понятно, что сейчас 
вся повестка подчиняется из-
вестному лозунгу: «Все для 
фронта, все для победы!»
➔ СТР. 2

Около 600 видеоконсультаций провели для жителей столицы специалисты московских 
центров госуслуг «Мои документы» начиная с 2021 года, когда был введен онлайн-
прием граждан. Такие данные приводит официальный портал мэра Москвы.
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Трудный путь к миру
В Белоруссии прошел первый раунд переговоров между 
делегациями России и Украины

Ежедневный деловой выпуск

наследие

Столичные реставраторы 
возвращают исторический облик 
знаменитой булочной Филиппова 
на Тверской улице ➔ СТР. 5

городская среда

Проекту «Московское долголетие» 
исполнилось четыре года. Теперь 
он крепко встал на ноги, радуя 
старшее поколение горожан ➔ СТР. 6

сетевое вещание

Горькие плоды Олимпиады. Почему 
МОК отказался вручить золотые 
медали российским фигуристам 
и кто в этом виноват ➔ СТР. 7
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курс ЦБ

Вчера 17:19 Сооснователь экоцентра «Сборка» Анна 
Нафиева держит клавиатуры. Их отправят на переработку

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 4
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погода

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 5

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

главная тема

Вчера 16:55 Главный редактор газеты «Донецк вечерний» 
Александр Дмитриевский

Избавляйтесь от электронной 
аппаратуры правильно

ВЛАДИМИР АЛЕНЦИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО ПРОБЛЕМАМ ЭКОЛОГИИ 
И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 

Благодаря работе профиль-
ных органов власти вариантов 
сдать электронику появляется 
все больше. В результате мы 
имеем созданную многоуров-
невую систему. В этом плане 
Москва является регионом-
лидером в стране. Но, пожа-
луй, самое важное не просто 
предоставить возможность 
сдать электронные отходы, 
главное — популяризировать 
экологичное отношение 
к окружающей среде. 
Как нельзя лучше это реали-
зуется через подрастающие 
поколения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Вчера в Гомель-
ской области Бе-
лоруссии прош-
ли переговоры 
между Россией 
и Украиной. 
Встреча делега-
ций двух стран 
была организо-
вана на белорус-
ско-украинской 
границе рядом 
с рекой 
Припятью. 

политика

Вчера 13:49 Глава 
Комитета Госдумы 
по международным 
делам Леонид 
Слуцкий (слева) 
и помощник 
президента РФ 
Владимир 
Мединский (второй 
слева) во время 
российско-
украинских 
переговоров, 
которые стартовали 
в Гомельской области 
Белоруссии (1)
Советский плакат 
1954 года «Навеки 
вместе», 
выпущенный 
к 300-летию 
воссоединения 
Украины 
с Россией (2)

Наш спецкор «ВМ» Алексей Зернаков передает 
из непокоренного Донецка.

Вчера днем город опять обстреливали. Снаряды укра-
инских гаубиц рвались в жилых кварталах в районе 
проспекта Панфилова. Были повреждены электросе-
ти: без света остались сотни жилых домов, соцобъек-
тов. Жителям Донецка, к сожалению, не привыкать 
к таким «подаркам» с украинской стороны. Главный 
редактор издания «Донецк вечерний» Александр 
Дмитриевский рассказал «ВМ», что он показал бы 
в своем родном городе фейкоделам и лжецам из за-
падных СМИ.
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 СОВЕЩАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РФ 
ПО САНКЦИЯМ ➔ СТР. 2

ЭКСПЕРТЫ О СИТУАЦИИ 
ВОКРУГ ДОНБАССА ➔ СТР. 3
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Волонтеры продолжают 
собирать вещи для беженцев

Москвичка Антонина Метли-
на несет в «Дом для мамы» 
службы «Милосердие» огром-
ные пакеты с теплыми детски-
ми вещами. Худенькая жен-
щина невысокого роста, кото-
рую почти не видно за объем-
ной ношей, поднимается по 
длинной лестнице в штаб бла-
готворительного проекта, 
чтобы передать гуманитар-
ную помощь для эвакуиро-
ванных в Россию жителей До-
нецкой и Луганской народных 
республик, которые сейчас 
находятся в лагерях для бе-
женцев в Неклиновском райо-
не Ростовской области. 
— События, которые происхо-
дят на Украине, очень сильно 
ранят мое сердце. В Киеве 
у меня родственники, с кото-
рыми я не могу выйти на 
связь. Я не смогла остаться 
в стороне. Как только услыша-
ла о сборе гуманитарной по-
мощи для беженцев, решила 
рассказать об этом родителям 
малышей детского сада, куда 
ходит и мой ребенок. Вместе 
нам удалось собрать несколь-
ко больших пакетов с детски-
ми вещами, обувью, игрушка-
ми и постельным бельем, ко-
торые я привезла в «Дом для 
мамы», —  говорит москвичка 
Антонина Метлина. 

В просторной комнате, за-
ставленной десятками паке-
тов и коробок, волонтеры из-
учают этикетки на упаковках 
детского питания, продоволь-
ственных товарах и средствах 
личной гигиены, чтобы в оче-
редную партию гуманитар-
ной помощи не попали про-
дукты с истекшим сроком год-
ности.  
— По профессии я бортпро-
водник, в свободное от поле-
тов время занимаюсь благо-
творительной деятельностью. 
Когда услышала, что для бе-
женцев с Донбасса организо-
вали сбор вещей, закупила 

непортящиеся продукты, кон-
сервы, — рассказывает волон-
тер Анна Фоминых.
Гуманитарную помощь сюда 
доставляют ежедневно, новые 
пакеты и коробки прибывают 
каждые 10–15 минут. Прино-
сят буквально все: теплые ве-
щи, обувь, зубные щетки, 
шампуни, мыло, канцеляр-
ские принадлежности, мяг-
кие игрушки... Но по большей 
части детское питание и пам-
персы.
Доброволец из Москвы Ай-
гуль Самигуллина по профес-
сии фотограф. Девушка отме-
нила все свои съемки, чтобы 

помочь прибывшим в Россию 
беженцам.  
— Я мама двоих дочек, я пони-
маю, как тяжело сейчас се-
мьям с детьми, которые оста-
лись без дома. Каждый оказы-
вает помощь так, как может, 
кто-то принесет небольшой 
пакетик с крупой, а кто-то де-
сять коробок с детскими ве-
щами привезет на машине. 
Важен любой дар, — уверена 
Айгуль Самигуллина.
В соцсетях Айгуль объявила 
сбор денег беженцам. И уже 
собрала  шесть тысяч рублей. 
— В субботу у нас состоялась 
первая отправка гуманитар-

ной помощи беженцам из 
Донбасса в Ростовскую об-
ласть. Мы собрали 4,185 тон-
ны вещей и продуктов. Сегод-
ня это будет уже вторая от-
правка. Денежные средства 
тоже собираем: за пять дней с  
миру по копеечке десять мил-
лионов рублей, которые сей-
час так необходимы тем, кто 
покинул родной дом без ве-
щей, без предметов гигиены 
и без гроша в кармане, — го-
ворит руководитель «Дома 
для мамы» службы «Милосер-
дие» Мария Студеникина.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Боремся с западной 
империей лжи
Вчера президент Российской 
Федерации Владимир Путин 
(на фото) обозначил методы 
борьбы с западными санкци-
ями, введенными против 
России.

Открывая совещание по эко-
номическим вопросам, прези-
дент охарактеризовал Запад 
как «империю лжи».
— Я пригласил вас для того, 
чтобы поговорить о вопросах, 
связанных с экономикой, фи-
нансами. Мы с премьер-ми-
нистром России Михаилом 
Владимировичем Мишусти-
ным предварительно обсуж-
дали эту тему, имея в виду, ко-
нечно, и те санкции, которые 
сейчас так называемое запад-
ное сообщество — как я его 
назвал в своем выступлении, 
это «империя лжи», — пытает-
ся реализовать в отношении 
нашей страны, — 
сказал президент 
России.
На совещании при-
сутствовали пре-
мьер-министр Ми-
хаил Мишустин, 
его заместители 
Андрей Белоусов 
и Александр Но-
вак, замглавы администрации 
президента Сергей Кириенко, 
помощник президента Мак-
сим Орешкин, министр фи-
нансов Антон Силуанов, пред-
седатель Центробанка Эльви-
ра Набиуллина и глава круп-
нейшего банка России Герман 
Греф. Тема встречи — новые 
западные санкции против Рос-
сии, которые вступили в силу 
со вчерашнего дня. Так Запад 
отреагировал на российскую 
военную спецоперацию на 
Украине. Санкции, в частно-
сти, предполагают заморозку 
активов Центробанка РФ и от-
ключение крупнейших бан-
ков страны от системы SWIFT. 
В качестве меры противодей-
ствия Центробанк более чем 
вдвое — с 9,5 до 20 процентов 
годовых — повысил ключевую 
ставку и запретил нерезиден-
там (то есть иностранцам) 
операции с российскими цен-
ными бумагами.
Как заявил пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий 
Песков, во время совещания 
«президент дал поручение 
обеспечить сохранение всех 
кредитных ставок, которые 
указаны в кредитных догово-
рах, после того как ключевая 
ставка была увеличена до 
20 процентов».
— Иными словами, если чело-
век уже взял кредит, скажем, 
под 13 процентов годовых, то 
ставка по нему сохраняется, 
несмотря ни на какие эконо-
мические перипетии. Конеч-
но, это способ поддержать за-
емщиков, — пояснил доктор 
экономических наук Сергей 
Смирнов. 
Также вчера премьер Михаил 
Мишустин провел совещание 
с вице-премьерами.
— В эти выходные дни шли ак-
тивные совещания со многи-
ми коллегами по социально-
экономической обстановке 
в целом. Мы приняли целый 
ряд решений по поддержке 
экономики, которые в том 
числе войдут в план мер, 
и этот план будет представлен 
в ближайшее время, — сказал 
глава правительства. 
Одна из таких мер — мас-
штабная амнистия капитала.
— Мы подготовили предложе-
ния по проведению масштаб-
ной амнистии капитала. Бо-
лее масштабной, чем это при-
нималось в 2015, 2018 и 2019 
годах. Мы это делаем с целью 
гарантий российского капи-
тала, который сегодня нахо-
дится за рубежом, — пояснил 
министр финансов России Ан-
тон Силуанов. 
По словам главы Минфина, 
все бюджетные обязатель-
ства, в первую очередь — со-
циальные, будут исполняться 
в первоочередном порядке.
— Мы активно взаимодей-
ствуем с субъектами РФ, что-
бы обязательства регионов, 
которые запланированы на 
текущий год, были исполнены 
в полном объеме. Что касает-
ся исполнения бюджетных 
обязательств, мы приняли все 
необходимые меры, чтобы 
плановые решения были обе-
спечены финансовыми ре-
сурсами, — заявил Антон Си-
луанов.
Также вчера состоялся разго-
вор Владимира Путина с пре-
зидентом Франции Эманнюэ-
лем Макроном. 
Макрон и Путин говорили 
второй раз с начала военной 
спецоперации на Украине.
В ходе разговора французский 
лидер призвал Путина защи-
тить мирное население Укра-
ины и обеспечить безопас-

ность автомобильных дорог 
в ходе военной операции. 
В Кремле сообщили, что Ма-
крон выразил надежду на ско-
рейшее урегулирование кон-
фликта через диалог и перего-
воры с Киевом.
Президент РФ Владимир Пу-
тин, в свою очередь, подчер-
кнул, что такое урегулиро-
вание возможно только при 
безусловном учете законных 
интересов России в сфере без-
опасности, включая призна-
ние российского суверените-
та над Крымом, решение за-
дач по демилитаризации и де-
нацификации украинского 
государства и обеспечению 
его нейтрального статуса. 
При этом российский прези-
дент заявил, что Москва от-
крыта к переговорам с пред-
ставителями Украины.
Путин заверил, что россий-

ские военные не 
угрожают мирным 
жителям и не нано-
сят удары по граж-
данским объектам.
Он подчеркнул, что 
угроза исходит от 
украинских нацио-
налистов, которые, 
по его словам, ис-

пользуют мирное население 
как живой щит, размещают 
ударные системы вооружения 
в жилых кварталах и усилили 
обстрелы Донбасса.
Активное участие Макрона 
в переговорном процессе мож-
но объяснить тем, что ему нуж-
но поднимать свой рейтинг, 
так как во Франции в следую-
щем году выборы, уверен по-
литолог Константин Калачев.
— Очевидно, что Макрон ду-
мает, что понимает русскую 
душу. Он наверняка читал 
Толстого, Достоевского и про-
чих и думает, что как психоте-
рапевт может быть востребо-
ван как посредник между За-
падом и Востоком, между 
Россией и НАТО, — считает 
Калачев.
Вчера же Владимир Путин 
подписал указ о применении 
специальных экономических 
мер против США и примкнув-
ших к ним стран, сообщила 
пресс-служба Кремля.
Меры вводятся «в связи с не-
дружественными и противо-
речащими международному 
праву действиями Соединен-
ных Штатов Америки и прим-
кнувших к ним иностранных 
государств и международных 
организаций, связанными 
с введением ограничитель-
ных мер» в отношении России 
«в целях защиты националь-
ных интересов».
Указом с 1 марта запрещены 
валютные операции по пре-
доставлению резидентами 
в пользу нерезидентов ино-
странной валюты по догово-
рам займа и зачисление рези-
дентами иностранной валю-
ты на свои счета, открытые 
в банках и иных организациях 
финансового рынка, располо-
женных за пределами РФ, 
а также денежные переводы 
без открытия банковского 
счета с использованием элек-
тронных средств платежа, 
предоставленных иностран-
ными поставщиками платеж-
ных услуг.
Кроме того, резидентам — 
участникам внешнеэкономи-
ческой деятельности прези-
дент поручил осуществить 
обязательную продажу ино-
странной валюты в размере 
80 процентов суммы валю-
ты, зачисленной с 1 января 
2022 года на их счета в упол-
номоченных банках на осно-
вании внешнеторговых кон-
трактов, заключенных с нере-
зидентами, не позднее трех 
рабочих дней со дня вступле-
ния в силу указа.
Порядок осуществления про-
дажи иностранной валюты 
экспортерами устанавлива-
ет ЦБ.
— Это вполне реальные санк-
ции, которые осложнят амери-
канцам жизнь, — считает по-
литолог Владимир Жари-
хин. — Ну, например, им при-
дется где-то искать титан для 
производства самолетов, кото-
рый мы перестанем постав-
лять. В общем, Россия тоже по-
казывает зубы, это нормально.
Ранее США ввели санкции 
в отношении Владимира Пу-
тина, министра иностранных 
дел РФ Сергея Лаврова, мини-
стра обороны РФ Сергея Шой-
гу, а также других членов Со-
вета безопасности России.
Аналогичное решение принял 
Евросоюз, введя ограничи-
тельные меры в отношении 
зампреда Совета безопасно-
сти РФ Дмитрия Медведева 
и министра внутренних дел 
Владимира Колокольцева.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Отечественных 
спортсменов 
засудили 
Жертвами антироссийской 
истерии на Западе стали рос-
сийские спортсмены. 

Вчера ФИФА запретила прове-
дение в России международ-
ных турниров. А домашние 
матчи российская сборная бу-
дет проводить на нейтраль-
ных полях, без национально-
го флага и зрителей. После 
очередного пакета санкций от 
сотрудничества с «Аэрофло-
том» будет вынужден отка-
заться популярный британ-
ский клуб «Манчестер Юнай-
тед». Именно российская ави-
акомпания возила команду на 
все матчи. Сейчас активы пе-
ревозчика в Великобритании 
заморожены, и ему запреще-
но совершать рейсы в Англию. 
«Аэрофлот» платил «МЮ» по 
8 миллионов евро в год.
Футболисты немецкого клуба 
«Шальке-04» решили отка-
заться от размещения на эки-
пировке логотипа «Газпрома», 
который 16 лет спонсировал 
команду. А сборные Польши, 
Чехии и Швеции отказались 
проводить с Россией матчи за 
выход на чемпионат мира по 
футболу в Катаре.
Глава Минспорта России Олег 
Матыцин считает подобное 
поведение неспортивным, 
а меры — неадекватными 
и недопустимыми.
РУСЛАН КАРМАНОВ
edit@vm.ru

Вчера москов-
ские православ-
ные волонтеры 
собрали и от-
правили еще од-
ну партию гума-
нитарной помо-
щи беженцам 
из Донецкой 
и Луганской на-
родных рес-
публик.

доброе дело

28 февраля 14:54 Волонтеры Айгуль Самигуллина (слева) и Анна Фоминых наполняют коробки предметами первой необходимости, которые собрали активисты службы 
«Милосердие» для пострадавших жителей ДНР и ЛНР, размещенных в лагерях беженцев в Ростовской области

хроника событий

01:50 Два ребенка во время обстрела ВСУ Кировского 
райо на Донецка получили осколочные ранения. 
02:00 Вооруженные силы Украины обстреляли из «Гра-
дов» населенный пункт Желобок на территории ЛНР. Всего 
по селу выпущено 20 снарядов.
04:33 Представительство ЛНР зафиксировало 16 обстре-
лов по 9 населенным пунктам республики. В городе Перво-
майске разрушен дом, произошло возгорание гаража.
08:31 Глава ДНР Денис Пушилин попал под обстрел в селе 
Павлополь. Он не пострадал.
09:38 Подразделения ВСУ ведут массированный обстрел 
окрестностей Горловки, сообщил мэр города Иван При-
ходько. Под огнем оказались школа и машиностроитель-
ный завод.
10:02 Глава ДНР Денис Пушилин заявил, что на подкон-
трольной ДНР территории за сутки зафиксировано 3 по-
гибших и 6 раненых. Ситуация на линии соприкосновения 
стабильно тяжелая. 
10:28 Подразделения ВСУ за прошедшие сутки 40 раз об-
стреляли территорию ДНР, выпустив 538 боеприпасов, со-
общили в представительстве республики.
10:45 Замначальника управления Народной милиции ДНР 
Эдуард Басурин сообщил, что военнослужащие Донбасса 
освободили 17 населенных пунктов.
10:58 Российская авиация завоевала господство в возду-
хе над всей территорией Украины. 
12:11 Пленные военнослужащие ВСУ подтвердили, что 
готовилось широкое наступление в Донбассе, заявил Эду-
ард Басурин. 
12:16 Десятки тысяч жителей Донбасса остаются без воды 
и электричества из-за обстрелов со стороны ВСУ, уточнил 
Эдуард Басурин. Народная милиция ДНР с начала наступ-
ления взяла под свой контроль 18 населенных пунктов.
12:28 Поступила информация о минировании Дома прави-
тельства ДНР, сообщил мэр Донецка Алексей Кулемзин.
13:19 Горняки шахты имени академика А.А.Скочинского
в Донецке эвакуированы после остановки вентилятора 
главного проветривания восточного ствола. Он поврежден 
в результате обстрелов, сообщили в МЧС ДНР.
13:24 Омбудсмен ЛНР Виктория Сердюкова встретилась 
в Луганске с украинскими военными, которые доброволь-
но сложили оружие. Они попросили книги и чистое белье 
и заявили, что медицинскую помощь им оказывают еже-
дневно. 
14:40В центре Донецка в районе проспекта Панфилова 
слышны взрывы. 
15:21 Бригада сотрудников «Донбассгаза» попала под об-
стрел. Мэр Горловки Иван Приходько сообщил, что один 
человек погиб, двое тяжело ранены. Бригада устраняла 
последствия обстрела, произошедшего час назад.
15:45В Минобороны РФ сообщили, что силы ДНР завер-
шают блокирование Мариуполя. Войска ЛНР при огневой 
поддержке России продвинулись вперед на 23километра
и установили контроль над населенными пунктами Новая 
Астрахань и Боровеньки.
16:06В результате массированного обстрела Донецка по-
гиб соцработник. Снаряды разрывались у роддома и дет-
ской больницы.
16:17 Три человека погибли, семь ранены в результате об-
стрела ВСУ общежитияв Горловке, сообщил мэр города 
Иван Приходько. Обстрел продолжается.
16:26 Жители Донецка эвакуируются, город целый день 
находится под обстрелом тяжелой артиллерии.
17:35В ДНР сообщили об освобождении 27 населенных 
пунктов, находившихся под контролем украинских войск.
18:00 Украинские силовики обстреляли из «Градов» посе-
лок Донецкий в ЛНР, сообщили в республике.

Украина устраивает городу 
пытку жаждой
СТР. 1 ➔

У нас с вами даже названия из-
даний похожие. Мы — город-
ская газета Москвы, вы — До-
нецка. Поэтому лучше всех 
в курсе городских проблем. 
Как сейчас в целом живет 
осажденный, по сути, город? 
С какими основными пробле-
мами сталкиваются его власти 
и жители?
Сделаю небольшой экскурс 
для москвичей: Донецк — это 
огромный город, в плане на-
поминающий ромб с диагона-
лями 25 километров с севера 
на юг и 55 километров с запа-
да на восток. Для того чтобы 
проехать между крайней за-
падной и крайней восточной 
точками, надо сделать мини-
мум пару пересадок и потра-
тить не менее двух с полови-
ной часов. В каждом из девяти 
районов города есть свои, 
присущие только ему пробле-
мы, хотя есть и общие. До ны-
нешнего обострения Донецк 
был настоящим городом кон-
трастов: из ухоженного цен-
тра, в котором мало что напо-
минает о войне, можно было 
на трамвае, как в блокадном 
Ленинграде, доехать до при-
фронтовой окраины с ее неу-
молкающей канонадой. Если 
говорить о проблемах города, 
то одной из самых острых яв-
ляется водоснабжение. Дело 
в том, что своей воды в Донец-
ке очень мало, основная ее 
масса поступает по каналу Се-
верский Донец — Донбасс. 
Многие представляют этот 
канал как какую-то рукотвор-
ную реку, а на самом деле по 
большей своей части это 
огромная труба диаметром 
как тоннель метрополитена, 
по которой под баснословным 
давлением вода поднимается 
на водораздел Донецкого кря-
жа, и в случае прорыва этой 
трубы «заплатку» на нее мо-
жет установить лишь специ-
альная инженерная машина 
на шасси тяжелого танка. 
Большая часть этого канала 
пока подконтрольна Украине, 
которая устраивает городу 
пытку жаждой. Надеемся, 
скоро эту проблему будем 
вспоминать как страшный 
сон... Тот же городской транс-

порт хотя и поддерживается 
в работоспособном состоя-
нии, но по большей части уже 
нуждается в обновлении пар-
ка, а транспортная инфра-
структура — в капитальном 
ремонте. И это те проблемы, 
о которых можно сказать, что 
называется, навскидку.
Неужели к обстрелам и вправ-
ду можно привыкнуть?
Да, можно. Причем Донецк, 
по сравнению с теми же Гор-
ловкой или Докучаевском, 
в плане обстрелов еще не са-
мое страшное место.
Как вы считаете, почему наши 
с вами западные «партнеры» 
восемь лет в упор не замечали 
истекающий кровью Донбасс? 
А тут вдруг сразу на все голоса 
запели…
Да потому, что в основе миро-
воззрения Запада лежат двой-
ные стандарты. Запад счита-
ет, что ему позволено все, 
и противиться этому — грех. 
Тот же «евромайдан» Запад 
устроил своими руками, тех 
же нацистов взрастил, а когда 
против этого беспредела вос-
стал Донбасс, это совершенно 
не входило в планы Европы 
и Америки. Ну а когда ему да-
ли конкретный отпор — тут 
он и взвыл... Могу сказать про 
мониторинговую миссию 
ОБСЕ: весной 2014 года мно-
гие русские активисты со-
трудничали с ней, пытались 
донести до Запада факты на-
рушения прав русскоязычно-
го населения. Но в итоге вся 
информация поступала в рас-
поряжение СБУ. Многие из 
тех журналистов, кто пытался 
взять комментарий у сотруд-
ников миссии ОБСЕ, уже на 
следующий день оказывались 
занесенными в списки пре-
словутого бандеровского сай-
та «Миротворець»... Касатель-
но обстрелов наших городов 
нацистами и похищения на-
ших граждан — ОБСЕ на это 
просто-напросто закрывала 
глаза...
Сегодня многие западные СМИ 
стали просто откровенными 
участниками грязной пропа-
гандистской кампании и акто-
рами неприкрытой информаци-
онной войны против ЛНР, ДНР 
и России. Если бы их предста-
вители неожиданно приехали 

в Донецк, куда бы вы их отвели 
и что бы им сказали?
Я бы указал им на дверь: если 
они тогда о нас правду не рас-
сказывали, то и сейчас не рас-
скажут. 
Как в Донецке отнеслись к при-
знанию Россией независимости 
ЛНР и ДНР? Ну и, конечно, к на-
чалу спецоперации...
Радость от воплощения долго-
жданной мечты, к реализа-
ции которой приложено то-
бой немало сил, очень часто 
выражается в полном отсут-
ствии эмоций, в полном от-
сутствии картинной красоты. 
В такой момент напрашива-
ются сравнения с ратником, 
перешагнувшим родной по-
рог после дальнего похода. Он 
сбрасывает с плеч вещмешок, 
вытирает пот со лба пыльной 
ладонью, вешает клинок на 
стену, присаживается на лав-
ку и тихо произносит: «Ну вот 
я и дома!» И никакие пылкие 
эмоции не могут сравниться 
своей силой с таким вот ти-
хим чувством. Вот примерно 
такие ощущения были у боль-
шинства. Тем более что сдер-
жанность в эмоциях — это 
часть нашего характера: у нас 
опасностей хватает и без вой-
ны. Например, тот же шахтер, 
уходя в забой, никогда не зна-
ет, отдаст ли второй жетон та-
бельщику на этот раз.
В сложившейся ситуации, ког-
да на окраину города продол-
жают сыпаться снаряды, могу 
вам пожелать только мирного 
неба над головой. Когда все на-
конец закончится, что вы сде-
лаете в первую очередь?
Может быть, разочарую чита-
телей, ожидающих от меня 
чего-то яркого и манерного, 
но просто буду жить, как жил.
Очень надеюсь уже скоро при-
ехать в мирный, а не фронтовой 
Донецк и с удовольствием уго-
стить вас бокалом чего-нибудь 
вкусного.
Нам тоже есть чем вас уго-
стить: вкусностей у нас и сво-
их хватает... Те же донецкие 
сладости, то же донецкое пи-
во, которое, кстати, выпуска-
ется за заводе, построенном 
по указанию самого Иосифа 
Сталина!
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

как помочь
Передать гуманитарную 
помощь можно в «Дом 
для мамы» православ-
ной службы помощи 
«Милосердие» по адре-
су: Москва, ул. Николо-
ямская, 49, стр. 3. Волон-
теры работают ежеднев-
но с 9:00 до 21:00 без вы-
ходных. Помощь 
направляется в лагеря 
беженцев в Ростовской 
области.
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МИХАИЛ ДЕВЯТЬЯРОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР РОССИИ, 
ЛЫЖНИК, ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН 
Политика и спорт не должны 
пересекаться. А на деле полу-
чается, что политика вмеши-
вается. Из-за этого страдают 
спортсмены, федерации. 
Лыжникам, например, пока 
с флагом выступать не запре-
тили: вроде как часть спор-
тсменов против, а междуна-
родная федерация — нет. За-
то они против выступления 
биатлонистов с флагом. Что 
будет дальше? Остается ждать 
только окончательных ре-
зультатов переговоров. Ситуа-
ция слишком накалилась. 
Жаль, что страдают спорт-
смены.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Фейки и польза 
критического мышления

Ключевое слово — 
прекратить Граждане, не стоит 

скупать валюту
Бомба равнодушия

Украине нужен новый президент. Умный и честный

Сейчас какого только вранья и фейков 
не сыплется с «той стороны». Они же 
восемь лет тренировались выдумы-
вать «самих себя расстрелявших сепа-
ров»... По всем каналам в западных 
медиа и в соцсетях идут кадры гусе-
ничного тягача МТЛБ, наехавшего на 
гражданскую легковушку. И кадры 
расстрела из автоматов грузовика 
«Урал» с зениткой в кузове 
какими-то непонятными 
людьми. Подписи были 
единодушны: мол, в Киеве 
«русские оккупанты» на 
бронетехнике давят мир-
ные легковушки, а доблест-
ные ВСУ якобы уничтожа-
ют прорвавшийся в город 
русский «Урал». 
Но! Никаких опознава-
тельных знаков россий-
ских сил ни на МТЛБ, ни на 
«Урале» нет. А потом и во-
все выяснилось (сами укра-
инцы это признали), что 
и «мотолыга», и грузовик с зениткой 
были их, украинские. Убегали с пози-
ций. Водитель МТЛБ не справился 
с управлением на повороте и наехал 
на легковушку. А «Урал» с экипажем 
расстреляли их же собственные нац-
батовцы, стоявшие как заградотряд. 
То ли по ошибке, то ли расстреливая 
своих дезертиров... 
А в сети крик: русские давят и русских 
постреляли! Вот так делаются фейки. 
Потом некая группа «нет войне с Укра-
иной» выложила фото тушения пожа-
ра в расселенной старой пятиэтажке, 
давно определенной под снос. И со-

проводила это подписью: вот, мол, ре-
зультат российской бомбежки. Хотя 
внимательный человек сразу увидит: 
во всем здании начисто отсутствуют 
стекла и оконные рамы (их, видимо, 
вынули и растащили рачительные 
граждане) — сплошь голые бетонные 
проемы. Да и возгорание случилось 
всего в одной квартире. При этом ха-

рактерные следы попада-
ния ракеты, снаряда или 
бомбы отсутствуют. Вот 
какое страшное оружие 
у русских! Одно попадание 
в одну-единственную квар-
тиру — и во всем доме ра-
мы оконные куда-то пропа-
ли. Но зато есть повод еще 
раз послать проклятья кля-
тым москалям, бомбящим 
бедных мирных граждан! 
Еще из примеров — ролик 
про то, как Кремль замалчи-
вает о потерях российских 
войск. На видео — тела в ка-

муфляже не российского образца. 
Предлагается верить, что это потери 
именно российской армии. Еще в каче-
стве иллюстрации жутких потерь рос-
сиян — сгоревшие БМП, причем с на-
рисованными на них опознавательны-
ми «зетами» российских сил. Тут бы 
и поверить, но это были БМП-1... Пер-
вые «бэхи», которые в нашей армии 
уже не используются. А вот на Украине 
их хватает. Рецепт быстрой пропаган-
ды: нарисуй чужие знаки на своей сго-
ревшей технике и выдай ее за потери 
противника. «К» — критическое мыш-
ление. Позволяет не впасть в безумие.

Самым страшным словом для русско-
го человека всегда было слово «вой-
на». Как мантру повторяли наши ба-
бушки и мамы: «Лишь бы не было вой-
ны». Относительно спокойные годы 
жизни как-то отодвинули ужасы Вели-
кой Отечественной. Живых ветера-
нов, тех, кто по-настоящему воевал, 
а не вел пустопорожние бои в интер-
нет-войнах, осталось совсем немного. 
И мы перестали повторять 
сакральное: «Лишь бы не 
было войны».
И война пришла. Страш-
ная братоубийственная 
война. Правда, пришла она 
не в феврале 2022-го. 
А значительно раньше, 
еще в 2014-м. Мы плакали 
от бессилия и ужаса, читая 
про сожженных заживо 
в одесском Доме профсою-
зов, про убитых защитни-
ков Новороссии, про юную 
мать с ребенком, которую 
назвали потом Горловской 
мадонной… Аллея Ангелов в Донец-
ке — памятник самым маленьким 
участникам этого бессмысленного 
кровопролития — хранит имена 
юных мучеников, детей, которым не 
суждено было стать взрослыми. За во-
семь лет в Донбассе убиты 152 ребен-
ка, 146 искалечены.
Но обычно цифры на бумаге воспри-
нимаются как «просто цифры». Что-то 

далекое, абстрактное. Ну, вот кон-
кретное… История Вороновых из 
Шахтерска какая-то притчевая: уже 
семь лет прошло с того страшного дня, 
когда разорвавшийся снаряд убил пя-
тилетнего Тимошу и сделал инвали-
дом девятилетнего Ванечку. Ваня по-
терял ноги, руку, зрение. Ему «повез-
ло» — остался жив. С памятника на нас 
смотрят «Ангелы Донбасса», те, кто 

навсегда останется детьми. 
Недавно в «ВМ» были опуб-
ликованы рисунки детей 
Донбасса. Прекрасные ри-
сунки прекрасных детей, 
которые живут в страш-
ных условиях военного 
времени. Они слышат гро-
хот разрывающихся снаря-
дов, привычно спускаются 
в бомбоубежище и отсижи-
ваются там во время атак. 
Дети привыкли к войне! 
Это как-то очень непра-
вильно. И в таких условиях 
они читают Пушкина и Че-

хова, проводят литературные вечера, 
учатся, мечтают о будущем, рисуют. На 
этих рисунках вся палитра нормально-
го мира: ярко-зеленая трава и златая 
цепь на дубе, и синее безоблачное не-
бо, и бабочки, и золотая рыбка в вол-
нах... Бесконечно жаль, что прекратить 
войну оказалось возможным только 
другой войной. Но ключевое слово 
здесь — прекратить.

В связи с событиями на Украине бир-
жу лихорадит. Курс доллара и евро до-
стиг исторического максимума. Вчера 
ЦБ России поднял ключевую ставку до 
20 процентов годовых. Что в этой си-
туации делать простым людям?
Первое: не нужно скупать валюту, 
поздно. Второе: не надо бежать сни-
мать деньги и прятать их под подушку. 
Куда логичнее дождаться, что банки 
поднимут ставки по рублевым депози-
там, и написать заявление: 
мол, перевожу все рубли 
туда. Но если сумма у вас не 
очень большая, скажем, до 
полумиллиона рублей, то 
я бы не суетился: пусть ле-
жат как лежат. Дело в том, 
что банки увеличат ставки 
по депозитам на достаточ-
но короткий срок: 3–6 ме-
сяцев, не больше. Иными 
словами, много вы не выи-
граете. Третье: сейчас, ес-
ли есть деньги, очень хоро-
ший момент для покупки 
недвижимости. При любой 
экономической турбулентности она 
в цене, которая к тому же постоянно 
растет. Другой вопрос, что рынок 
в ближайшие недели может встать: 
квартиры, например, сейчас активно 
снимают с продажи — людям непонят-
но, что будет дальше с рублем.
Если у вас есть акции западных компа-
ний и они куплены через брокерские 
подразделения банков, попавших под 
санкции, то их нужно либо продать, 
либо перевести в брокерские подраз-
деления других структур, под санкции 
не попавших. Правда, учтите: за пере-
вод другому брокеру с вас могут по-
просить комиссию. С российскими 
акциями ничего делать не нужно: 
пусть лежат и ждут роста. 
Что будет с курсом рубля, зависит 
главным образом от внешнеполити-
ческой ситуации. Подняв ключевую 
ставку, ЦБ курс национальной валю-

ты постарался удержать. Еще один 
фактор, который работает на 
рубль, — высокие цены на нефть и газ. 
Во-первых, они продолжают расти, 
а во-вторых, что еще важнее, никто от 
наших углеводородов не отказывает-
ся. На фоне событий на Украине со-
вершенно затерялась новость о том, 
что транзит нашего голубого топлива 
через эту страну не приостановлен 
и продолжается в прежнем режиме. 

Почему? А потому что всем 
участникам процесса это 
выгодно. Политика поли-
тикой, а транзит по распи-
санию. Европа, вводя в от-
ношении России санкции, 
тоже от них страдает. А ес-
ли перестанет закупать 
у нас газ, то будет страдать 
еще больше, потому что 
возникнет дефицит топли-
ва и цены вырастут просто 
до небес! Простым людям, 
которые нашим газом ота-
пливаются, греют на нем 
воду и готовят, это очень 

не понравится. А роста социальной 
напряженности правительства евро-
пейских стран, разумеется, не хотят.

Донбасс — место удивительное. И дело 
не только в многокилометровых шах-
тах, кажется, уходящих к центру Зем-
ли, и не в терриконовых пирамидах, 
удивляющих даже тех, кто видел пира-
миды Гизы. Только здесь вы увидите 
юную девушку, спокойно пьющую лат-
те и листающую «Инстаграм», пока на 
заднем плане гремят взрывы. И разда-
ются они не из телевизора. 
Потому что это не блокба-
стер и долбят ВСУ по Донец-
ку по-настоящему. Картин-
ка рутинной мирной жиз-
ни на фоне обстрела — рав-
нодушие? И да, и нет. 
Местные жители совсем не 
равнодушны. Нельзя рав-
нодушно идти по улице, 
понимая, что в любой мо-
мент и откуда угодно может 
прилететь смертоносное 
82-миллиметровое посла-
ние от Незалежной. Можно 
идти спокойно. Спокой-
ствие это выстрадано и натренирован-
но многими днями и ночами страха, 
беспомощности, паники — и слезами, 
пролитыми по погибшим близким. 
Равнодушие — наблюдать за этим за 
всем со стороны и ничего не делать. 
Пожимать плечами да отговаривать-
ся: «Это, конечно, ужасно, но что я-то 
что могу? Своих проблем полно». 
А вот зашкаливающий цинизм — дол-
гие семь с лишним лет в упор не заме-
чать ежедневных бомбежек и обстре-
лов мирных городов. И только после 
начала масштабной военной спецопе-
рации, призванной прекратить эти 
бесчеловечные бомбежки, вдруг заво-
пить: «Нет войне!» — начать митинго-
вать и поливать грязью родную стра-
ну. Внезапные пацифисты отвечают: 
«Не надо подменять тезис! Это дру-
гое…» Нет, не другое. С Донбасса это 
отчетливо видно. И из истории. Если 
вырывать событие из контекста, тогда 
можно не только объявить нашу спец-

операцию войной, но и бомбардиров-
ки Дрездена в 1945 году — военным 
преступлением американцев и англи-
чан против человечества. Но если от-
бросить эмоции и взглянуть трезво, 
осмысленно, то вместе с разрушен-
ным бомбардировками Дрезденом 
в полный рост встают сотни и сотни 
тысяч евреев, цыган, русских и других 

унтерменшей, сожженных 
в печах и удушенных в га-
зовых камерах Третьего 
рейха. А рядом с русскими 
солдатами и ополченцами 
Донбасса, защищающими 
свою землю, — современ-
ные украинские фашисты 
из «Азова», «Айдара», «Пра-
вого сектора» и прочих 
нацбатов, которые год за 
годом стреляют в людей, не 
желающих жить в их наци-
оналистической «Неньке». 
И все становится на свои 
места. Все, кроме донецкой 

девочки, что пьет свой латте и запла-
канными глазами читает на смартфо-
не новости с фронта...
И кроме митингующих в поддержку 
Украины девочек и мальчиков, кото-
рым восемь лет было плевать на тлею-
щую у России под боком войну и убий-
ство таких же, как они, людей...

Что ждет Украину, когда 
спец операция закончится? 
По всей видимости — новые 
президентские выборы. Вла-
димир Зеленский не так дол-
го у власти, но уже наделал 
много ошибок. Он не остано-
вил (хотя обещал) войну, не 
поднял экономику и вообще 
не выполнил ни одного из 
своих предвыборных обеща-
ний. А в последние дни на-
творил такого... Ну, напри-
мер, отдал приказ о раздаче 
оружия, чем, без сомнения, 
резко криминализировал ситуацию 
в стране. Ведь автоматы брали и берут 
не только те, кто хочет воевать с россий-
ской армией. 
Но главная ошибка Зеленского — это 
полная утрата суверенитета Украины 
как государства. Страна фактически уш-

ла под внешнее управление, 
и ее граждане, я думаю, Зе-
ленскому этого не простят. 
Ведь этот он, фактически вы-
полняя указания Запада, 
привел страну к ее сегодняш-
нему положению. 
Каким будет новый прези-
дент? Многие считают, что 
это будет некий пророссий-
ский политик. Сильно в этом 
сомневаюсь. Пророссийско-
го, с учетом всего происходя-
щего, украинцы не выберут. 
Я очень надеюсь, что выбе-

рут проукраинского, который заботится 
не о своем кармане, а о своей стране. 
Такие люди, я уверен, среди украинских 
политиков найдутся. И новому прези-
денту, я считаю, придется начать нацио-
нализацию. Дело в том, что страну фак-
тически в последние десятилетия про-

сто рассовали по карманам. Основные 
национальные богатства на Украине 
принадлежат олигархам, которые выво-
дят деньги на Запад, воспринимая свою 
страну исключительно как дойную ко-
рову. Именно поэтому Украине придет-
ся пройти тот же путь, что и России по-
сле 1999 года. Иными словами, выбрать 
сильного лидера и постепенно, поступа-
тельно становиться самостоятельным 
государством. Как, например, Казах-
стан. И политически эта новая страна 
будет сохранять нейтральный статус, 
что ей на самом деле выгодно. Потому 
что Западу, как показала практика, она 
нужна лишь как антироссийская сила. 
Но и Россия брать огромную страну на 
содержание не станет — Украина сама 
богатая. Нужно лишь навести в ней по-
рядок. В общем, стране предстоит прой-
ти долгий и трудный путь. Но другого 
варианта просто не существует.

Борьба за справедливость
Вчера заместитель министра МЧС России Анатолий Супруновский заявил, что более 127 тысяч беженцев из Донбасса уже пересекли границу 
России. На этой странице эксперты, журналисты и читатели «ВМ» обсуждают, как распознать информационные фейки и вбросы по ситуации 
на Украине, обезопасить свои сбережения и что нас ждет после окончания военной спецоперации.
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Nik
Сценарий хороший, но, боюсь, 
трудноосуществимый. Боюсь, 

что, как обычно, США будут продвигать 
своего кандидата, украинские олигар-
хи — своего, а Россия — нашего. 

Ирина
У меня родственники живут 
на Украине и голосовали за Зе-

ленского. А сейчас его проклинают. 

Михал Михалыч
Не получится ли, что скоро в Не-
залежной начнется новая граж-

данская война — все против всех? 
Оружие-то раздали... Очень глупо 
Зеленский поступил.

Комментарии

Иван_Богун
А раздать оружие всем желаю-
щим — это тоже фейк? Или это 

шпионов так много? Мародеры тоже 
фейк?

Mr.Stabb
Для ВСУ и Нацгвардии пока непо-
нятно, с кем они должны воевать: 

друг с другом или с населением. 

Молотыга
Ничего. Братушки из Европы обе-
щали еще стволов подогнать 

Украине. Будет еще веселее скоро. Ес-
ли только не наступит мир.

Шепотько
Даже не могу вспомнить, было ли 
такое в мировой истории: просто 

раздать оружие кому попало, без до-
кументов.

Старшина
Есть ощущение, что власти Укра-
ины уже не контролируют ситуа-

цию в стране, где народ как бы за них 
голосовал. 

Комментарии

Custozzi
Детей очень жалко всегда 
и во всех войнах. Но жалко их 

не всем. Самые цивилизованные евро-
пейцы их, похоже, не сильно жалеют.

Blondie
Вспоминаем историю. Новый 
Харьковский процесс.

Иркуем
Снаряды, которые убили детей 
в Донбассе, ведь не просто так 

взялись. Надеемся, что те, кто их выпу-
стил, будут установлены и наказаны.

Восьминог
Главное, чтобы теперь никто 
не ушел от ответственности за со-

вершенные против Донбасса престу-
пления.

Ослябя
А где же сейчас те, кто призывал 
убивать русских? В Варшаве 

уже или в Будапеште?

Комментарии Арсен
Я купил доллары, когда они были 
по 78. Знакомые пальцем у виска 

крутили. А ведь я был прав! 

Marik
Думаю, эта паника еще месяца 
на два-три. Потом все равно уста-

канится, как в 1998-м. 

Елена Витальевна
Жалко, что люди успели поверить 
в биржу: все эти акции, облига-

ции, паевые фонды. Все это для спо-
койных времен хорошо. 

Комментарии
Казюльский

Стоит помнить, что наша армия 
идет на Украину не мстить, а осво-

бождать страну от фашистов.

Ирпеня
Было бы интересно посмотреть, 
как бы условный режиссер Эйзен-

штейн призывал бы свои власти пре-
кратить войну после бомбардировок 
Москвы, Киева и Ленинграда. Такое 
в страшном сне не приснится.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН edit@vm.ru
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26 февраля 16:59 Горловка, Донецкая Народная Республика. Местные жители в бомбоубежище в подвале дома на улице Богуна. Интенсивные обстрелы донецких населенных 
пунктов со стороны Вооруженных сил Украины продолжаются
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Всего в программу рено-
вации в Нагорном районе 
включено 53 жилых дома, 
в которых проживают 
10,6 тысячи человек. 
Из них три дома после рас-
селения планируется со-
хранить и реконструиро-
вать. Дома оборудуют ав-
томатизированной систе-
мой контроля и учета 
потребления энергоресур-
сов. Это позволит снизить 
затраты на эксплуатацию 
и коммунальные платежи.

кстати

Филиал № 1 Детской городской 
поликлиники № 129 в районе 
Нагорный не узнать. Устарев-
шая трехэтажка 1984 года по-
стройки капитально отремон-
тирована. Преобразилось все: 
от внутренней инженерной на-
чинки до красочного фасада 
и современного оснащения 
каждого кабинета.
Принимать маленьких жите-
лей района Нагорный готовы 
72 специалиста. Прием ведут 
педиатры, оториноларинго-
лог, офтальмолог, детский 
 хирург, невролог. Работают 
кабинеты ультразвуковой 
и функциональной диагно-
стики, кабинет физиотера-
пии. Новенькое автоматиче-
ское кресло и современный 
комбайн для манипуляций 
получил ЛОР-кабинет. У хи-
рургов тоже пополнение при-
боров: здесь появились лазер-
ный хирургический аппарат 
и физиотерапевтическое обо-
рудование. У офтальмологов 
теперь в арсенале тоже самый 
современный набор: офталь-
москоп для осмотра глазного 
дна, прибор для исследования 
поля зрения, многофункцио-
нальный компьютерный ком-
плекс и другое необходимое 
оборудование.

— По сути, на месте старой по-
ликлиники появилось абсо-
лютно новое здание, с удоб-
ной планировкой, современ-
ной мебелью, оборудованием, 
инструментами, — сказал 
Сергей Собянин во время сво-
его визита в филиал детской 
поликлиники на Ялтинской 
и обратился к медперсона-
лу. — Я очень надеюсь, что вам 
будет комфортно работать. 
Одновременно в тот же день 
было открыто еще одно меди-
цинское учреждение после ка-
премонта — филиал № 1 Дет-
ской городской поликлиники 
№ 94 в Северном Тушине. 
— У программы реконструк-
ции поликлиник огромные 

масштабы. 36 зданий мы уже 
сделали, 50 сейчас в работе, 
а всего в программе — больше 
200, — заявил Сергей Собя-
нин. — Практически полови-
на будет выполнена в этом го-
ду. Еще один год активно по-
работаем и в 2023-м завер-
шим большую часть. 
Глава города подчеркнул, что 
поставленные сроки макси-
мально сжаты. Модернизиро-
вать медучреждения необхо-
димо по столичному стандар-
ту. Он в себя включает удобное 
расположение кабинетов, зо-
ны комфортного ожидания 
с кондиционерами, кулерами 
с питьевой водой, телевизора-
ми, мягкими диванами и крес-

лами, оснащение современ-
ным оборудованием.
— Чтобы москвичи не ждали 
годами, нужно, чтобы они как 
можно раньше получали об-
новленные поликлиники, — 
добавил Сергей Собянин. 
В тот же день мэр осмотрел но-
востройку в Симферополь-
ском проезде, которая стала 
первым домом, построенным 
в районе Нагорный по про-
грамме реновации. 12-этажка 
совсем скоро примет новосе-
лов. Ее фасад сделали необыч-
ным, облицовав искусствен-
ным камнем «под кирпич». 
У жилого дома лоджии и бал-
коны застеклены, предусмо-
трены короба для кондицио-

неров. Такое архитектурное 
решение позволит сохранить 
внешний вид здания. Нежи-
лой первый этаж оформлен 
витражным остеклением. Ря-
дом детские игровые и спор-
тивные площадки, есть пло-
щадки для тихого отдыха.
— В Нагорном районе каждый 
восьмой житель должен пере-
селиться по программе рено-
вации, — отметил Сергей Со-
бянин. — Вводим первый дом, 
еще три находятся в стройке. 
Огромная, сложная програм-
ма. Но мы от нее не отступаем. 
Все жители по программе пе-
реедут в качественные дома.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Врачам теперь 
будет комфортнее работать 
Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин открыл 
после комплекс-
ной реконструк-
ции две детские 
городские поли-
клиники в райо-
нах Нагорный 
и Северное Ту-
шино. Также 
он осмотрел дом 
по программе 
реновации. 

день мэра

Вчера 10:29 Мэр Москвы Сергей Собянин открыл после комплексной реконструкции здание филиала № 1 Детской городской поликлиники № 129 в районе Нагорный 
и пообщался с медиками (слева направо): главврачом Натальей Бучневой, врачами Ольгой Дорогиной, Юлией Кондратьевой, Юлией Новиковой и Людмилой Головановой

Робот-собака проконтролирует 
масштабные стройки
Вчера руководитель Депар-
тамента строительства горо-
да Рафик Загрутдинов рас-
сказал о сооружении новых 
объектов медкластера 
в Сколкове. 

До конца года планируется 
приступить к строительству 
Центра ядерной медицины на 
территории международного 
медицинского кластера. Сре-
ди особых проектов — биотех-
нологический парк.
— Основными принципами 
здания биотехнологического 
парка являются гибкость 
и адаптивность к изменениям 
внутренних архитектурно-
планировочных решений, 
благодаря этому можно будет 
использовать имеющиеся 
площади большому количе-
ству арендаторов, — расска-
зал Рафик Загрутдинов. 

По его словам, уже идет разра-
ботка концепции биотехноло-
гического парка площадью 
60 тысяч квадратных метров. 
Производственная часть зда-
ния будет состоять из лабора-
торных модулей, связанных 
между собой переходными 
мостиками. Здесь будут вести 
различные клинические ис-
следования и даже развивать 
микробизнес.
Особое внимание, отметил 
Загрутдинов, будет уделено 
наличию общих сервисов, до-
ступных в равной степени 
всем участникам биотехноло-
гического парка: химические 
лаборатории, телемедицина, 
мастерские, общие морозиль-
ные камеры. Такое решение 
позволит минимизировать за-
траты как якорных арендато-
ров, так и обеспечить доступ 
для ранних исследований.

Также Рафик Загрутдинов рас-
сказал об испытаниях робосо-
баки — устройства, позво-
ляющего контролировать ход 
строительства различных 
объектов.
— На площадке строитель-
ства медкластера «Сколково» 
стартовал пилотный проект 
испытаний робота-собаки. 
В течение года мы проведем 
тестирование и оценим этот 
опыт, после чего будет прини-
маться решение о возможном 
более широком внедрении, — 
отметил он.
Для использования такого ро-
бота необходимо формирова-
ние проектной документации 
в электронном виде, а также 
использование технологий 
информационного моделиро-
вания.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Молодые предприниматели презентовали свои 
проекты потенциальным партнерам

Электронщики и приборостроители проходят 
дополнительную инженерную подготовку

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина со-
общила, что участники меж-
дународного модуля про-
граммы по поддержке тех-
нологических стартапов 
StartHub.Moscow представи-
ли свои проекты потенциаль-
ным партнерам.

Встреча прошла на площад-
ке технохаба на «Красном 
 Ок тябре».
— Свои проекты представили 
20 лучших участников между-
народной части програм-
мы, — отметила заместитель 
мэра Москвы. 
Наталья Сергунина добавила, 
что резиденты получили об-
ратную связь от экспертов по 
выходу на новые рынки, пред-
приниматели, которые хотят 
расширить свой бизнес, смог-

ли лично познакомиться 
с приглашенными инвестора-
ми, а корпорации — узнать 
о новых технологических ре-
шениях, чтобы в дальнейшем 
их использовать.
Среди представленных проек-
тов — решение для геймифи-
кации программ лояльности 
в банках, ретейле и телекоме, 
сервис для планирования рас-
писания экипажей воздуш-
ных судов, умная рабочая ка-
ска, сервис для организации 
работы в офисе.
В Департаменте предприни-
мательства и инновационно-
го развития Москвы напомни-
ли, что международный мо-
дуль программы StartHub.
Moscow стартовал 20 января. 
Более 60 столичных старта-
пов прошли интенсивную 
программу по выходу на но-

вые рынки. Для них была ор-
ганизована постоянная рабо-
та с наставниками, онлайн-
лекции об оптимизации вну-
тренних бизнес-процессов 
при подготовке к масштаби-
рованию компании. 
— Своим опытом с ними дели-
лись российские и междуна-
родные эксперты, — уточни-
ли в ведомстве.
Ранее Наталья Сергунина со-
общила, что открыт прием за-
явок на участие в третьем 
 наборе программы по под-
держке технологичного пред-
принимательства StartHub.
Moscow. Подать заявку можно 
на сайте до 10 апреля. Список 
резидентов, отобранных экс-
пертным советом, опублику-
ют 24 мая.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о первом выпуске 
«Московской технической 
школы». 

Первый поток состоял из 78 со-
трудников предприятий ми-
кроэлектроники и приборо-
строения.
— Студенты первого потока 
по направлению «Технологии 
связи» завершили обучение 
в «Московской технической 
школе». В ближайшее время 
начнется набор новых учени-
ков, — заявил Владимир Ефи-
мов. — Кроме того, для обуча-
ющихся появится новое на-
правление — «Аддитивные 
технологии».

Сегодня «Московская техни-
ческая школа» — это сеть цен-
тров технологических и про-
изводственных компетенций 
на базе образовательных ор-
ганизаций высшего образова-
ния, обеспеченных современ-
ной инженерной и технологи-
ческой инфраструктурой для 
опережающей подготовки 
и переподготовки кадров под 
запросы столичной промыш-
ленности. 
Первую половину обучения 
занимают лекции и практи-
ческие занятия, оставшиеся 
36 часов отводятся на изуче-
ние дополнительных матери-
алов, выполнение заданий 
и консультации с преподава-
телями.
— К 2024 году по всем направ-
лениям «Московской техни-
ческой школы» планируется 

подготовить более 4 тысяч ин-
женеров по сквозным техно-
логиям, из них 1,2 тысячи че-
ловек по направлению «Тех-
нологии связи», — рассказал 
руководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики города 
Александр Прохоров.
Проект реализуется на базе 
Московского техуниверсите-
та связи и информатики. 
По словам ректора вуза Сергея 
Ерохина, МТУСИ ежегодно 
выпускает большое количе-
ство специалистов, но и им не-
обходимо осваивать новые 
компетенции, ведь те, кто 
окончил вуз 5–10 лет назад, 
без допподготовки могут 
встретиться с трудностями на 
современном рынке труда.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Улучшаем 
инфраструктуру

ВЛАДИМИР ГОВЕРДОВСКИЙ
ПРЕФЕКТ ЦАО  

На прошлой неделе начал 
 работу информационный 
центр по переселению жите-
лей по программе реновации 
в Басманном районе. Первые 
95 семей уже дали свое согла-
сие на переезд в новые квар-
тиры.

НИКОЛАЙ  АЛЕШИН
ПРЕФЕКТ ВАО  

Мы готовимся к масштабно-
му озеленению нашего окру-
га в этом году. Планируем вы-
садить десятки видов  дере-
вьев и кустарников во дво-
рах каждого района округа 
и на его улицах. Больше всего 
специалисты озеленят Веш-
няки — там появится 631 но-
вое дерево.

АЛЕКСЕЙ БЕЛЯЕВ
ПРЕФЕКТ СВАО  

Продолжим работы по созда-
нию нового городского парка 
в пойме реки Яузы. На участ-
ке вдоль Северодвинской 
улицы появятся площадь со 
сценой, новая детская пло-
щадка, а между улицами Ши-
рокой и Енисейской — ка-
фе и двухуровневая детская 
 площадка.

АЛЕКСЕЙ ЧЕЛЫШЕВ
ПРЕФЕКТ ЮАО  

Молодежная палата района 
Бирюлево Западное заверши-
ла профилактический обход 
первичных отделений Совета 
ветеранов. Участники осмо-
трели техническое оборудо-
вание и устранили все непо-
ладки. 

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ПРЕФЕКТ ЗАО 

На Крылатском мосту была 
отремонтирована гранитная 
лестница. Специалисты заде-
лали трещины, отремонтиро-
вали системы подогрева и за-
менили поврежденные ступе-

ни. Все для комфорта и безо-
пасности наших жителей.

АНДРЕЙ ЦЫБИН
ПРЕФЕКТ ЮВАО  

Мы завершаем капитальный 
ремонт в филиале поликлини-
ки  № 4 ДГП № 148 в Капотне. 
Сейчас там вовсю идет чисто-
вая отделка, в скором време-
ни ее двери откроются для по-
сетителей. 

ГАДЖИМУРАД ИЗУТДИНОВ
ПРЕФЕКТ САО  

В этом году мы введем в экс-
плуатацию два новых дома 
в районе Коптево по програм-
ме реновации. Всего в жилом 
комплексе будет предусмо-
трено 259 квартир.

АЛЕКСЕЙ ПАШКОВ
ПРЕФЕКТ СЗАО  

Сейчас мы активно переселя-
ем жильцов из 20 пятиэтажек 
в новые комфортные кварти-
ры. А до конца года ордера 
 получат жители еще девяти 
домов. 

ОЛЕГ ВОЛКОВ 
ПРЕФЕКТ ЮЗАО  

У горнолыжного комплекса 
«Воробьевы горы» появилось 
90 новых указателей к объек-
там спорта, здравоохранения 
и Пенсионного фонда для 
удобства отдыхающих.

АНАТОЛИЙ СМИРНОВ
ПРЕФЕКТ ЗЕЛАО  

В округе прошли соревнова-
ния по лыжам среди спор-
тсменов от 18 лет. Мы  поддер-
живаем спортивные начина-
ния наших местных жителей.

ДМИТРИЙ НАБОКИН
ПРЕФЕКТ ТИНАО

В поселении Сосенское адми-
нистрация напоминает мест-
ным жителям о правилах без-
опасности на водных объек-
тах — не выходите на тонкий 
лед и старайтесь не прибли-
жаться к прорубям.
Подготовила РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем новую рубрику, которую назвали 
«Префекты говорят». Еженедельно главы столичных 
префектур рассказывают нам о тех событиях, которые 
произошли или произойдут в ближайшее время 
и, на их взгляд, обязательно улучшат быт жителей рай-
она и сделают их жизнь более комфортной. 

префекты говорят

Аварий на дорогах 
стало меньше
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель столич-
ного Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструк-

туры Максим Ликсутов 
(на фото) сооб-
щил о снижении 
аварийности 
на дорогах. 

По данным ведом-
ства, в 2021 году 
дорожно-транс-
портных происше-
ствий с городски-
ми автобусами стало меньше 
на 7,5 процента по сравнению 
с 2020-м, а количество по-
страдавших в них сократи-
лось на 4,2 процента.
— По поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина мы 
продолжаем предпринимать 
меры по снижению аварийно-
сти с участием общественно-
го транспорта и повышению 
безопасности для пассажи-
ров. Количество ДТП, произо-
шедших по вине водителей 
как Мосгортранса, так и част-
ных перевозчиков, снизилось 
на 25 процентов. Все это по-
зволяет снижать задержки 
в движении и соблюдать рас-
писание. Снижение аварий-
ности и безопасная перевозка 
пассажиров — это результат 
совместной работы всего 
транспортного комплекса 
столицы, — отметил Максим 
Ликсутов.
На снижение аварийности на 
дорогах влияют несколько 
факторов. В частности, депар-
тамент устанавливает в авто-
бусах и электробусах систему 
«Антисон», которая наблюдает 
за водителями: сканирует их 
мимику и частоту моргания, 
а потом передает данные дис-
петчерам. Так незаметно для 
пассажиров технологии дела-

ют поездки безопаснее и на-
дежнее. Кроме того, с водите-
лями регулярно проводятся 
занятия по безопасности. 
Еще одна эффективная мера 
повышения безопасности на 

дорогах — созда-
ние выделенных 
полос. Сегодня их 
протяженность со-
ставляет уже почти 
400 километров. 
— Благодаря от-
дельной полосе ав-
тобусы едут без за-
держек, а вы эко-

номите время в пути, — доба-
вили в департаменте. 
В середине февраля такие по-
лосы появились еще на пяти 
участках дорог, сделав более 
комфортными и быстрыми 
поездки для более чем 35 ты-
сяч пассажиров в день. На-
пример, те, кто пользовался 
маршрутами № 57 и № 111, 
проходящими по Универси-
тетскому проспекту, начали 
экономить до пяти минут вре-
мени в пути. Полоса на площа-
ди Тверская Застава позволи-
ла въезжать автобусам на са-
му площадь, что сделало пере-
садки на D1 и маршруты м1, 
e30, т56, т78 более удобными. 
— На улице Грузинский Вал 
ваше время в пути на город-
ском транспорте сократилось 
с 15 до 5 минут, — подчеркну-
ли в ведомстве. — Выделенка 
на съезде с улицы Сущевский 
Вал на Бутырскую улицу по-
зволяет разделить движение 
автомобилей и автобусов на 
выезде с ТТК на Дмитровское 
шоссе. 
Благодаря выделенной полосе 
на улице Михайловке автобу-
сы могут беспрепятственно 
заезжать на отстойно-разво-
ротную площадку.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ

Благодаря труду реставрато-
ров удалось привести в поря-
док уже больше половины 
всей лепнины: отлито около 
150 элементов, склеено и до-
компоновано 30 исторических 
картушей. Дело осложняет 
большое количество малень-
ких кусочков — работа юве-
лирная. Здание с восстанов-
ленными интерьерами сохра-
нит свою историческую функ-
цию, в нем откроют гостиницу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важная тема

Дом Филиппова с булочной, 
кондитерской и кофейной по-
явился на Тверской, 10, в кон-
це XIX века. Объектом куль-
турного наследия он не счита-
ется, однако играет важную 
роль в формировании истори-
ческого облика центра столи-
цы, поэтому Мосгорнаследие 
настояло на сохранении архи-

тектурно-художественных 
элементов на фасадах и в ин-
терьерах здания. В прошлом 
году реставраторы тщательно 
изучили состояние лепнины, 
а затем бережно демонтиро-
вали ее и доставили в мастер-
скую (всего более 150 ящиков 
с фрагментами и деталями).
— Решение о демонтаже было 
принято неспроста: за годы, 
пока здание пустовало, пере-
крытия пришли в негод-
ность, — говорит Лариса Ла-
зарева, почетный реставра-
тор Москвы, руководитель 
мастерской, которой и дове-
рили восстановить былую 
красоту булочной. — Нам 
важно сохранить подлинные 
детали, воссоздать недостаю-
щие и вернуть все на место.
Реставраторы составили под-
робные планы помещений 
с местоположением каждого 
декоративного элемента. По-
мимо фасадов специалисты 
восстановят убранство вось-
ми исторических комнат, 
в том числе готического буфе-

та на втором этаже. Ну а сей-
час они сосредоточены на вос-
создании лепного декора ко-
фейни, в которой до 1917 года 
представителям высокого со-
словия подавали пироги и пи-
рожные. В середине XX века 
здесь был один из залов ресто-
рана «Центральный». Посети-

телям предлагали блюда рус-
ской кухни и те самые филип-
повские булочки.
— У этого помещения самый 
яркий, парадный интерьер, — 
объясняет Лазарева. — Он 

эклектичен, соединяет эле-
менты рокайля, барокко 
и классицизма. Но сделано 
все настолько талантливо, что 
это вызывает не ощущение 
смешения, а только восхище-
ние людьми, которые это при-
думали и воплотили в жизнь.
При демонтаже лепного деко-

ра реставраторы 
под несколькими 
слоями старой кра-
ски обнаружили на 
стенах уникаль-
ную альфрейную 
живопись. Она бы-
ла очень модной 
в 1904 году. Одна-
ко в 1950-х, 1970-х 
годах у людей были 
другие вкусы.
— Раскрыв истори-
ческий орнамент, 
мы ахнули от вос-

торга, — Лариса Лазарева по-
казала эскиз к проекту рестав-
рации: зеленовато-оливко-
вые цветы на сиреневом фо-
не. — Что удивительно, 
живопись неплохо сохрани-

Знаменитым кариатидам 
вернут былую красоту

Вчера 11:18 Лепщик-реставратор Егор Шолохов с помощью специального раствора снимает слои старой краски с одной из кариатид, которые украшают кофейню 
в знаменитой булочной Филиппова на Тверской улице. После реставрации статуи вернутся на историческое место

наследие

Вчера реставра-
торы показали, 
как восстанав-
ливают декор 
знаменитой бу-
лочной Филип-
пова на Твер-
ской улице. Ра-
боты завершат-
ся в 2023 году.

Штамм «омикрон» часто вызывает разнообразные кожные симптомы, заявила 
вчера замдиректора по клинической работе Московского НИИ эпидемиологии 
и микробиологии Роспотребнадзора Татьяна Руженцова. Высыпания на коже рук, 
а также всего тела отмечаются примерно у пяти процентов пациентов. 

Юных столичных музыкантов 
ждет светлый и просторный зал
Сегодня после капитального 
ремонта открывается Дет-
ская музыкальная школа 
№ 4. Событие отметят празд-
ничным концертом, с которо-
го начнется юбилейная про-
грамма: в этом году школе 
исполнится 75 лет. 

Много света и цвета — пер-
вое, что бросается в глаза, ког-
да оказываешься внутри об-
новленного здания. Синий, 
салатовый, синий, бежевый, 
серый... Если произнести на-
звания красок, выделяя хлоп-
ками ударные слоги, то ока-
жется, что интерьеры облада-
ют своим ритмическим ри-
сунком. Как будто кто-то 
записал партитуру для изо-
браженных на стенах музы-
кальных инструментов.
— Раньше у нас было уютно, 
а теперь будет еще и очень 
красиво, — говорит замести-
тель директора Детской музы-
кальной школы № 4, почет-
ный работник культуры Мо-
сквы Лидия Богданова.
Ремонт сделан по программе 
«Искусство — детям». Работы 
заняли два года. Все это время 
больше 400 учеников занима-
лись на разных площадках. 
И, конечно, педагоги и сами 
дети рады вернуться в родные 
стены. В кабинетах после пе-
репланировки стало простор-
нее, там обновили мебель 
и музыкальные инструменты. 
Так, в классах для занятий на 
фортепиано стоят современ-
ные «ямахи».
— А здесь дети будут готовить-
ся к выступлениям и конкур-
сам, — показывает еще один 
кабинет Богданова, — поэто-
му сюда мы поставили кон-
цертное пианино, у него звук 
как у рояля.
Большие отчетные концерты 
и другие мероприятия, в том 

числе посвященные юбилею 
школы, теперь будут прохо-
дить в обновленном зале. 
С потолка свисают круглые 
светодиодные лампы. Стены 
выкрашены в модный серый 
цвет, с которым идеально со-
четается синий занавес. Но 
главное — концертный зал 
стал больше: на сцене свобод-
но умещаются два рояля.
— А еще — гораздо светлее, — 
радуется замдиректора. — 
Раньше здесь не было окон, но 
мы решили эту проблему, объ-
единив зал с двумя классами. 
И по просьбе педагогов уста-
новили кондиционеры.
Теперь и зрителей можно при-
гласить больше. Для них в не-
сколько рядов в зале расстави-
ли синие и бежевые стулья. 
Ждать своего выхода юные 
музыканты и вокалисты будут 
в артистической, она появи-
лась тоже после ремонта.
— В апреле у нас по традиции 
пройдет день открытых две-
рей, — приглашает всех жела-
ющих Лидия Богданова. — 
И где-то в мае мы ждем юных 

абитуриентов на вступитель-
ный экзамен.
Всего в школе шесть отделе-
ний: фортепиано, синтезатор, 
академический вокал, струн-
ные, духовые и народные ин-
струменты. Кроме того, есть 
подготовительное отделение 
для малышей и программы 
для взрослых, в том числе для 
людей старшего поколения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Пришкольные территории 
сделают еще лучше 

Электробусы будут заряжаться 
максимально быстро 

Вчера заместитель мэра сто-
лицы Петр Бирюков расска-
зал о планах обустройства 
школьных территорий в этом 
году. 

В нынешнем году специа-
листы Комплекса городско-
го хозяйства столицы прове-
дут благоустройство возле 
193 объектов образования. 
Общая площадь превысит 
200 гектаров.
— Мероприятия пройдут во 
всех округах столицы, только 
в Центральном администра-
тивном округе приведем в по-
рядок 40 таких объектов, — 
заявил Петр Бирюков.
Заммэра уточнил, что цель 
работ — провести благо-
устройство по современным 
стандартам, создать комфорт-
ные условия для учащихся 

и сделать эти территории до-
ступными для жителей.
— В рамках проектов обно-
вим существующие пешеход-
ные дорожки или проложим 
новые, отремонтируем дет-
ские площадки, приведем 
в порядок футбольные, волей-
больные и баскетбольные по-
ля, площадки для воркаута, 
установим новую уличную 
мебель. При необходимости 
оборудуем системы освеще-
ния и видеонаблюдения, осо-
бое внимание уделим озеле-
нению — запланирована вы-
садка деревьев, кустарников 
и многолетних цветов, — рас-
сказал Бирюков.
Все работы возле объектов об-
разования завершатся к 1 сен-
тября.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в столичном Строй-
комплексе рассказали о сда-
че нового автобусного парка 
в Красной Пахре. 

Парк рассчитан на 300 еди-
ниц общественного транс-
порта: 200 электробусов 
и 100 автобусов большого 
класса. На участке возвели 
производственный и админи-
стративно-бытовой корпусы, 
склад с гаражом, контрольно-
технический пункт и ряд объ-
ектов инженерной инфра-
структуры.
— Для заправки автобусов на 
территории предприятия по-
строена автозаправочная 
станция, а электробусы будут 
заряжаться с помощью стаци-
онарных зарядных станций 
с возможностью ультрабы-
строго и медленного заря-

да, — рассказали в столичном 
Стройкомплексе.
Проектом предусмотрены 
столовая и медпункт для пер-
сонала, обустроена парковка 
на 88 машин для личного 
транспорта сотрудников. Тер-
ритория вокруг благоустрое-
на и озеленена.
Как отметил председатель 
Мосгосстройнадзора Игорь 
Войстратенко, готовятся до-
кументы для оформления раз-
решения на ввод в эксплуа-
тацию.
— Мы тщательно проверяем 
качество работ на объектах 
транспортной инфраструкту-
ры, уделив особое внимание 
качеству монтажа конструк-
ций и применяемых материа-
лов, — сказал он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 28 февраля 
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Ситуация 
стала более 
управляемой
Вчера заслуженный врач 
России Геннадий Онищенко 
заявил, что пандемия коро-
навируса может закончить-
ся в 2022 году. 

По его словам, ситуация 
с COVID-19, как и с гриппом, 
становится более управляе-
мой. Сейчас коронавирус 
имеет все признаки сезонно-
сти. Геннадий Онищенко 
уверен, что к концу марта си-
туация еще больше стабили-
зируется.
— Переживать, что будет 
всплеск заболеваемости ко-
ронавирусом из-за беженцев 
из Донбасса, не стоит, они 
пройдут вакцинацию. Конеч-
но, им необходимо сделать 
полную диагностику, так как 
дела с медициной в Донбассе 
сейчас обстоят хуже, чем 
в России. Но уверяю, что пе-
реживать не нужно, — зая-
вил Онищенко. 
По словам врача, российские 
показатели заболеваемости 
сейчас лучше, чем в некото-
рых европейских странах.
— Природе надоело смотреть 
на нашу беспечность, и она 
выпустила более мягкий, но 
более контагиозный ви-
рус, — отметил Геннадий 
Онищенко.
Кроме того, он посоветовал 
родителям, которые плани-
ровали поехать с детьми 
в Турцию или другие курорт-
ные страны во время школь-
ных каникул, не делать этого 
из-за риска заразиться 
COVID-19.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

Вирус отличает 
сухой кашель
Вчера реабилитолог Анато-
лий Бобринский (на фото)
рассказал о главных отли-
чиях ОРВИ, гриппа и коро-
навируса. 

Специалист отмечает, что ос-
новным отличием коронави-
руса от гриппа и ОРВИ явля-
ется инкубацион-
ный период: то 
есть время от ин-
фицирования до 
проявления пер-
вых признаков. 
— Респираторные 
вирусы и грипп да-
ют о себе знать 
уже на пер вые-
четвертые сутки. В среднем 
их инкубационный период 
составляет два-три дня,— по-
яснил Анатолий Бобринский. 
Реабилитолог добавил, что 
коронавирус размножается 
в организме больше времени. 
Его инкубационный период 
может достигать до 14 дней. 
— Выраженные симптомы 
у большинства пациентов за-
метны уже на пятый день, но 
могут появиться значительно 
позже, — отметил он.
Главное отличие от простуды 
и ОРЗ у коронавируса, по его 
словам, это — отсутствие чи-
хания, насморка, метеориз-
ма, выраженного расстрой-
ства пищеварения. При этом 
у больного бледнеют кожные 
покровы, может болеть гор-
ло, закладывать грудь.
— К распространенным симп-
томам COVID-19 относятся: 
повышение температуры те-
ла, сухой кашель и утомляе-
мость, — перечислил врач. — 

А вот отличие ОРВИ от коро-
навируса и гриппа — невысо-
кая температура, обильный 
насморк, слезотечение, чи-
хание.
Если в семье кто-то заболел 
коронавирусом, необходимо 
вызвать врача, выделить 
больному отдельную комна-

ту в доме, таким 
образом изолиро-
вав заболевшего 
члена семьи. 
— Если это невоз-
можно, соблюдать 
расстояние не ме-
нее одного метра 
от больного, — 
порекомендовал 

реабилитолог, — также стоит 
ограничить до минимума 
контакт между больным 
и близкими.
Среди других рекомендаций 
специалиста: частое прове-
тривание помещения, под-
держание чистоты дома и по-
стоянная влажная уборка.
— Также стоит как можно 
чаще мыть и дезинфициро-
вать поверхности бытовыми 
моющими средствами, часто 
мыть руки с мылом, ухажи-
вая за больным, прикрывать 
рот и нос маской или други-
ми защитными средства-
ми — платком, шарфом, — 
добавил Анатолий Бобрин-
ский. 
Ухаживать за больным дол-
жен только один член семьи. 
Домочадцам рекомендуется 
соблюдать меры профилак-
тики, вести здоровый образ 
жизни и вакцинироваться.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Профилактика заражения — 
первостепенная задача
Вчера сотрудники патруль-
но-постовой службы Линей-
ного управления на станции 
Москва-Ярославская прове-
ли рейд по проверке соблю-
дения масочного режима.

Наряд из трех полицейских 
проходит по залу и наблюда-
ет за обстановкой. 
— Народ стал сознательнее. 
Процентов 98 маски носят, — 
говорит заместитель коман-
дира взвода патрульно-по-
стовой службы Игорь Ува-
ров. — Если кого-то и уви-
дим, то сразу стараемся 
протоколом не пугать, вна-
чале выносим словесное 
предупреждение, наблюда-
ем, внял ли. А сходу наказы-
вать — неэффективно. 
Минут через десять в двер-
ном проеме зала ожидания 
«нарисовался» первый нару-
шитель без средств защиты.
Полицейские здороваются, 
как закон велит, просят 
предъявить паспорт.
— Извините. Я тут покурить 
выходил, ясное дело, маску 
снял, а как вернулся — забыл 
надеть, — сокрушается пас-
сажир Андрей Казанцев.
— Еще раз увидим без маски, 
будет протокол и штраф, — 
предупреждает его патруль-
ный Денис Кононов.
А в это время инспектор-кон-
тролер ГКУ «Организатор 
перевозок» Елена Дудина 
останавливает другого нару-
шителя. Тот готов идти «на 
прорыв».
— Поезд уходит! Времени 
нет маску покупать! И вооб-
ще я не заразный, у меня 
справка о прививке есть, — 
«давит» словами девушку 
пассажир. И лишь перспек-
тива точно опоздать, потому 
что сначала придется просле-
довать в отделение полиции, 

слегка умеряет его пыл. Торо-
пыга тут же находит время 
и маску купить, и паспорт 
предъявить. 
— Наличие прививки — не 
основание нарушать масоч-
ный режим, так что фиксиру-
ем административное нару-
шение, — констатирует Еле-
на Дудина, включая порта-
тивный планшет-принтер. 
Как только личные данные 
нарушителя вносятся в базу, 
начинается отсчет времени. 
С этого момента у Николая 
Винокурова имеется два ме-
сяца на то, чтобы заплатить 
штраф.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВАЛЕРИЙ БЕРЕСНЕВ
НАЧАЛЬНИК ЛИНЕЙНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ НА СТАНЦИИ 
МОСКВАЯРОСЛАВСКАЯ, 
ПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Мы ежедневно с представи-
телями ГКУ «Организатор пе-
ревозок» проводим рейды 
помасочному режиму и со-
ставляем протоколы по статье 
«Нарушение требований нор-
мативных правовых актов го-
рода Москвы, направленных 
на введение и обеспечение 
режима повышенной готов-
ности на территории города 
Москвы». Нарушителям гро-
зит штраф — 5000 рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:17 Эдуард Балабанов и Игорь Уваров (справа) 
беседуют с нарушительницей Дианой Калимулиной
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Специалисты
воссоздадут 
убранство восьми 
исторических 
комнат

лась. Возможно, какой-то ку-
сочек мы оставим в том виде, 
в каком раскрыли.
Реставраторы работают кро-
потливо, скрупулезно расчи-
щая каждую деталь. В кофей-
ню и булочную также вернут-
ся авторские барельефы и во-
семь кариатид.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Программа «Искусство — 
детям» стартовала четыре 
года назад. С тех пор 
уже привели в порядок 
130 зданий городских 
школ искусств. До конца 
года капитальный и теку-
щий ремонт сделают еще 
на 24 объектах. Для их ос-
нащения закупят 2,5 ты-
сячи музыкальных ин-
струментов.

справка

9 февраля 2022 года. Замдиректора музыкальной школы № 4 
Лидия Богданова демонстрирует рояль в концертном зале 
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Онлайн-занятия участники 
посещают с удовольствием 
Какие главные задачи стави-
ли перед собой создатели 
проекта «Московское долго-
летие» и какие изменения 
произошли в его работе, 
в интервью «ВМ» рассказал 
заместитель руководителя 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы Владимир Филиппов 
(на фото). 

Владимир Эдуардович, каких 
результатов удалось достичь 
за эти годы? 
Проекту всего четыре года, но 
для большинства москвичей, 
причем не только пенсионно-
го возраста, создается ощуще-
ние, что «Московское долго-
летие» было всегда, потому 
что за эти годы проект стал 
неотъемлемой частью город-
ской жизни. Кого ни спроси, 
практически все знают о нем, 
даже если сами в силу возрас-
та или других причин не при-
нимают в нем участие. Если 
говорить о результатах, то 
больше 400 тысяч москвичей 
старшего возраста за четыре 
года посещали занятия проек-
та, записались в разные груп-
пы. Кроме того, у нас есть осо-
бая категория — 20 тысяч 
участников, которые занима-
ются с момента основания, то 
есть с марта 2018 года. От-
дельно отмечу, что бизнес раз-
ворачивается лицом к стар-
шему поколению. Сейчас 
у нас более тысячи юрлиц, ко-
торые предоставляют свои 
услуги пенсионерам. 
Когда проект только зарож-
дался, вы могли представить, 
что он станет столь мас-
штабным? 
Еще на этапе разработки про-
екта у правительства Москвы 
было желание дать возмож-
ность всем московским пен-
сионерам вне зависимости от 
уровня дохода, льготного ста-
туса, профессии, места жи-
тельства заниматься тем, чем 
они всегда хотели заняться, 
но в силу разных причин — от-
сутствия времени, денег — 
у них не получалось. Пенсио-
неров по возрасту у нас поряд-
ка трех миллионов человек. 
И наш проект — это тот самый 
случай, когда предложение 
рождает спрос. 
Была ли задача вовлечь в про-
ект одиноких пенсионеров? 
Понятие «одинокий» — очень 
философское, ведь кто-то жи-
вет один в свое удовольствие, 
общается с людьми, посещает 
интересные места, а кто-то 
чувствует себя одиноким, да-
же находясь в квартире с кем-
то. Наша задача была в пер-
вую очередь поменять созна-
ние людей старшего возраста 
и показать им, что никогда не 
поздно попробовать что-то 
новое в жизни. Кстати, до пан-
демии у нас в проекте образо-
вались 20 пар, которые имен-
но встретились на занятиях, 
понравились друг другу и да-
же дошли до загса. Надеемся, 
что, как только проект вер-
нется в офлайн, таких приме-
ров станет еще больше. 
Пандемия усложнила работу 
проекта. Как это сказалось 
на его реализации в целом? 
Два года назад, когда нача-
лась пандемия новой корона-
вирусной инфекции, «Мо-
сковское долголетие» одно их 
первых ушло в онлайн и при-
звало жителей старшего воз-
раста соблюдать самоизоля-
цию. До пандемии у нас не 
было дистанционного форма-
та в проекте, ведь главная суть 
была в том, чтобы занятия 
«Московского долголетия» 
конкурировали с диваном, 
телевизором, чтобы пенсио-
неры вели активный образ 
жизни, выходили из дома, об-
щались, ходили в парки, би-
блиотеки, музеи, спортивные 
залы, университетские ауди-
тории, образовательные шко-
лы. Когда же пришла панде-
мия, нам пришлось развер-
нуть проект на 180 градусов, 
чтобы старшее поколение, 
наоборот, оставалось дома, 
но при этом сохранило свою 
социальную активность на 
высоком уровне и не потеря-
ло общение, к которому уже 
привыкло. И нам это уда-
лось. Сегодня более 100 тысяч 

уникальных пенсионеров за-
нимаются в проекте он-
лайн — это те люди, которые 
минимум один раз в неделю 
посещают минимум одно на-
правление дистанционно. Та-
кой показатель в очередной 
раз опровергает миф о том, 
что пенсионеры и цифровые 
технологии несовместимы. 
Как раз наоборот — более 
70 процентов участников 

«Московского долголетия» 
пользуются гаджетами не-
сколько раз в день. Кто-то за-
казывает доставку на дом, 
кто-то читает новости, обща-
ется с друзьями и родными. 
Таким образом, можно смело 
сказать, что московские пен-
сионеры являются продвину-
тыми пользователями в циф-
ровой сфере. Проект в тече-
ние пандемии ни на один день 
не останавливал свою работу 
и помог людям старшего воз-
раста сохранить физическую 
активность, бодрость духа да-
же в самые сложные дни само-
изоляции. Кстати, еще один 
интересный показатель — бо-
лее 70 процентов участников 
«Московского долголетия» 
самостоятельно приняли ре-
шение о вакцинации от новой 
коронавирусной инфекции. 
Еще в начале 2021 года, когда 
только-только разрешили де-
лать прививку людям старше 
60 лет, наши участники пош-
ли и вакцинировались. На фо-

не остальных пенсионеров 
они проявили сознательность 
и позаботились о своем здоро-
вье и безопасности одни из 
первых. 
Пенсионеры переживают, 
что проект ушел в онлайн? 
В самом начале пандемии на-
ши участники переживали, 
что все занятия теперь будут 
проходить онлайн, и количе-
ство участников немного сни-
зилось: до приостановки про-
екта в очном формате у нас 
было 215 тысяч уникальных 
участников, которым при-
шлось изменить свой образ 
жизни, как и всем людям в ми-
ре. Сейчас дистанционно за-
нимаются больше 100 тысяч 
человек. Кому-то просто не 
нравится такой формат, 
у кого-то другие причины воз-
никли. Но все же многие уви-
дели преимущества — это по-
зволяет не тратить времени 
на дорогу и выбирать группы 
и преподавателей в любом 
районе города, также можно 
заниматься из любой точки 
мира. Это позволило сохра-
нить активность достаточно 
большого количества пенсио-
неров. И проект стал психоло-
гическим амортизатором, 
эффективным способом под-
держки старшего поколения 
в это непростое время. 
Есть ли занятия, которые про-
водятся очно? 
С лета прошлого года некото-
рые занятия мы проводим на 
свежем воздухе при предъяв-
лении QR-кода. В большей 
степени это спортивные ак-
тивности. В хорошую погоду 
проводятся занятия ино-
странными языками, рисова-
нием. Всего сейчас более 

18 тысяч человек 
посещают занятия 
«Московского дол-
голетия» на раз-
личных уличных 
площадках.
В целом какие са-
мые популярные 
занятия в проекте 
се годня? 
На свежем возду-
хе сегодня очень 
много занимают-
ся скандинавской 
ходьбой, также 

востребован проект «Пеший 
лекторий» — это прогулки по 
Москве с экскурсоводами. На 
третьем месте — гимнастика 
и общая физическая подготов-
ка. Если говорить про онлайн-
направления, то на первом 
месте гимнастика, на втором 
месте — занятия по красоте 
и стилю, истории, искусству, 
краеведению, на третьем ме-
сте — программа «Здорово 
жить». 
В 2022 году планируется ли 
запус тить что-то новое в про-
екте? 
Пока что мы находимся в ре-
жиме ожидания завершения 
пандемии и надеемся, что ско-
ро сможем возобновить рабо-
ту проекта в обычном форма-
те. Как только это произойдет, 
уверен, все наши участники 
будут очень рады вновь уви-
деть друг друга, общаться 
вживую. Сейчас мы уже про-
рабатываем нововведения, 
которые хотели бы запустить 
в очном формате. Будет много 
сюрпризов для старшего по-
коления, но пока что говорить 
о них рано. Давайте дождемся 
благоприятной эпидемиоло-
гической ситуации.
Какой главный результат про-
екта, на ваш взгляд? 
Самое главное, для чего рабо-
тают мэр Москвы, Комплекс 
социального развития столи-
цы, — мы стремимся создать 
условия, чтобы реализовать 
три стандарта благополучия 
пенсионеров: здоровье, соци-
альная вовлеченность и инте-
ресный досуг, а также повы-
шение финансовой грамотно-
сти, трудоустройство. Сейчас, 
как я уже говорил, в Москве 
три миллиона человек пенси-
онного возраста, а к 2035 году, 
по прогнозам, их число увели-
чится до четырех миллионов. 
В будущем нам бы хотелось 
привлечь в «Московское дол-
голетие» как можно больше 
участников. И у города есть 
все возможности для разви-
тия таких проектов. 

Модный показ 
неопытных 
дизайнеров
Сегодня на Чистопрудном 
бульваре и в Екатерининском 
парке открылись выставки 
в честь четырехлетия проек-
та «Московское долголетие». 
Об этом сообщили в Депар-
таменте труда и социальной 
защиты населения Москвы. 

На фотоэкспозиции «Мода на 
долголетие» представлены 
фотографии с модного пока-
за «Мастерской дизайнеров 
«Московского долголетия», 
прошедшего в конце 2021 го-
да. Все коллекции одежды соз-
даны и продемонстрированы 
на подиуме самими участни-
ками проекта совместно с из-
вестными российскими моде-
льерами.
— Ярким творческим экспе-
риментом 2021 года стала 
«Мастерская дизайнеров «Мо-
сковского долголетия». 50 не-
профессиональных дизайне-
ров — участников проекта — 
под руководством известных 
российских модельеров созда-
ли пять модных коллекций, — 
рассказали в департамен-
те. — На подиуме коллекции 
представили модели, в роли 
которых были врачи, учителя, 
химики, бухгалтеры, инжене-
ры, экономисты. Они посеща-
ют занятия проекта в школе 
красоты и стиля «Королевская 
осанка». 

Пенсионеры становятся 
актерами театра и кино

Москвичка Светлана Викто-
ровна Кукарина по профес-
сии — преподаватель англий-
ского языка, но сейчас уже 
вышла на пенсию. Несмотря 
на возраст, она живет актив-
ной жизнью: встречается 
с детьми и внуками, ходит 
в театр, музеи, кино, парки 
и на экскурсии. А в 2019 году 

она записалась на занятия 
в «Московское долголетие». 
— Сначала интересовалась 
йогой, танцами, — подели-
лась она. 
Потом Светлана узнала об от-
крытии курсов «Театр у ми-
крофона».
— Я пишу стихи и всегда хоте-
ла научиться их красиво, пра-
вильно читать на публику, по-
этому захотела участвовать, — 
рассказала пенсионерка. 
Тренировка голоса помогла 
Светлане Викторовне почув-
ствовать себя уверенно, рас-
крепоститься. Но финальную 
роль сыграли занятия в «Мо-
сковском театрале», на кото-
рые она стала ходить в сентя-
бре 2021 года. 
— Начав заниматься сцениче-
ской речью, я и подумать не 
могла, что вскоре окажусь на 
сцене, а потом еще и на съе-
мочной площадке, — отмети-
ла москвичка. 
Узнав о фестивале «Серебря-
ная астра», который в том го-
ду проходил в киноформате, 

Светлана Кукарина отправи-
ла свою видеоанкету. И како-
во же было ее удивление, ког-
да ей перезвонили и пригла-
сили на пробы. 
— В детстве у меня была мечта 
попасть на сцену, но потом 
я выросла, появились другие 
дела и заботы, семья, было со-
всем не до этого, — рассказа-
ла она. — Проект помог ис-
полнить мою мечту, обрести 
уверенность в себе, сделал 
меня счастливой! 
Участница «Московского дол-
голетия» по итогам кастинга 
получила одну из главных ро-
лей в фильме. А на премьер-
ном показе ей вручили приз за 
лучшую женскую роль. Эта 
награда вдохновила ее еще 
больше. 
Вместе со Светланой в кино 
снялась еще одна участница 
проекта — Елена Васильевна 
Соколова. Она исполнила 
главную роль в новелле 
«Первый день на пенсии», сы-
грав пенсионерку, в которую 
влюбляется участник проекта. 

— Я никогда не думала, что 
стану актрисой, хотя мне нра-
вится кино, — поделилась она. 
В «Московское долголетие» 
Елена пришла в начале 2020 
года, когда началась пан-
демия. 
— Мы все оказались дома, по-
явилось много свободного 
времени, а в проекте откры-
лись интересные курсы, кото-
рые можно было посещать он-
лайн, — пояснила москвичка.
Больше всего ей понравились 
направление «Московский те-
атрал» и занятия физкуль-
турой. 
— Проект помог пережить 
мне эти непростые тревожные 
времена, — отметила Елена 
Соколова. — Я даже и не заме-
тила, как прошла самоизоля-
ция, потому что все время бы-
ла занята на курсах, общалась 
с другими участниками. 
Помимо этого, Елена Васи-
льевна начала учить фран-
цузский язык и признает-
ся, что теперь это ее большая 
любовь. 

— Я по жизни активный чело-
век, но с приходом на проект 
стала ощущать, что настрое-
ние и самочувствие лучше. 
Я познакомилась с интерес-
ными людьми и живу интерес-
ную жизнь, — сказала Елена 
Соколова.

25 февраля 13:45 Пенсионерка Светлана Кукарина держит в руках статуэтку за лучшую женскую роль в фильме «Серебряная астра», который снимался на основе 
реальных историй участников проекта «Московское долголетие». Женщина посещает занятия по актерскому мастерству

Тысячи пенсио-
неров посещают 
творческие за-
нятия проекта. 
«ВМ» встрети-
лась с участни-
ками, которые 
записались в те-
атральную ма-
стерскую.

перспективы

Время возможностей
Сегодня проекту «Московское долголетие» исполняется четыре года. За это время он помог изменить жизнь нескольких десятков тысяч людей старшего возраста, 

открыть для них новые возможности. Как будет развиваться «Московское долголетие», какие занятия выбирают пенсионеры и как активный образ жизни 
влияет на состояние здоровья пожилых, в день рождения проекта выяснила «Вечерняя Москва». 
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Чувство тревоги и одиночества 
уверенно побеждает физкультура

Одна из главных задач «Мо-
сковского долголетия» — 
приобщение людей старшего 
возраста к активному образу 
жизни. Почему это важно 
для здоровья, «ВМ» расска-
зала главный внештатный 
специалист-гериатр Депар-
тамента здравоохранения 
города Москвы Надежда Ру-
нихина.

По словам специалиста, с воз-
растом у людей начинают воз-
никать различные медицин-
ские проблемы. 

— Они значительно влияют 
на качество жизни людей 
и могут приводить к преждев-
ременному старению, — от-
метила Надежда Рунихина. 
Чтобы избежать этого, врачи-
гериатры используют не-
сколько стратегий. Первая — 
грамотное лечение заболе-
ваний. 
— Во-вторых, у людей пожи-
лого возраста в целом снижа-
ется подвижность, появляют-
ся когнитивные нарушения, 
в том числе проблемы с памя-
тью, вниманием, нарушения 

слуха, зрения и другие, — по-
яснила врач-гериатр. — В ос-
нове этого лежат разные при-
чины, но одним из главных 
факторов, приводящих к осла-
блению пожилого человека, 
развитию функциональных 
нарушений, является сниже-
ние объема мышечной массы 
из-за возрастных изменений. 
В этой связи, говорит она, 
крайне важно старшему поко-
лению сохранять физическую 
активность. 
— Проект «Московское долго-
летие» решает эту задачу, да-
вая возможность всем желаю-
щим заниматься спортом — 
скандинавской ходьбой, гим-
настикой, танцами, — считает 
Надежда Рунихина. 
Немалую роль в состоянии 
здоровья играет и настрое-
ние человека. Чувство трево-
ги, одиночество могут край-
не негативно сказываться на 
здоровье. 

— Посещая занятия, люди от-
влекаются от плохих мыслей, 
находят единомышленников, 
ведут активную жизнь. Это 
улучшает их самочувствие, — 
сказала врач-гериатр. 
Подтверждение этому дают 
исследования. В 2019 году 
участники «Московского дол-
голетия», которые только 
пришли в проект, прошли об-
следование у гериатров. За-
тем повторно сделали это 
спустя три месяца. По словам 
Рунихиной, у всех участни-
ков исследования улучши-
лись самочувствие и объек-
тивные показатели здоро-
вья — мышечная сила, па-
мять, настроение. 
— Наибольший результат был 
достигнут у тех пенсионеров, 
которые посещали и спортив-
ные занятия, и творческие, 
например гимнастику и ан-
глийский язык, — добави-
ла она. 

досье
Владимир Эдуардович 
Филиппов окончил Мо-
сковский государствен-
ный соцуниверситет. Ка-
рьеру в правительстве 
Москвы начал с должно-
сти начальника управле-
ния Департамента се-
мейной и молодежной 
политики СВАО. 
В 2018 году назначен 
зам руководителя Де-
партамента труда и соц-
защиты населения. На-
гражден медалью орде-
на «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

В «Московском долго-
летии» для старшего по-
коления открыто около 
четырех тысяч онлайн-
групп по более 30 видам 
активностей. Более 
2,5 тысячи столичных 
жителей старшего поко-
ления занимаются музы-
кой в проекте. Более 
25 тысяч посещают 
онлайн-занятия по здо-
ровому образу жизни. 
Более 23,5 тысячи 
пенсионеров посещают 
онлайн-занятия по исто-
рии. Более 50 процен-
тов участников, трениру-
ющихся на улице, выби-
рают скандинавскую 
ходьбу.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Люди старшего 
возраста активно 
пользуются 
современными 
технологиямиКино с участниками про-

екта было снято за два ме-
сяца, сценарий состоит 
из четырех новелл и осно-
ван на собирательных об-
разах реальных пенсио-
неров. В онлайн-кастинге 
артистов приняли участие 
353 столичных жителя 
старшего поколения. 
В картине были задей-
ствованы более 150 пред-
ставителей «Московского 
долголетия», 17 из кото-
рых получили главные 
роли.

справка

В Москве работает гериатрические отделение в Госпитале 
ветеранов войн № 2. Госпитализироваться в него могут жи-
тели Москвы старше 60 лет с постоянной регистрацией 
(пропиской) по показаниям: например, при наличии одного 
или нескольких хронических заболеваний, снижении зре-
ния и по другим причинам. Направление на госпитализа-
цию можно получить в районной поликлинике.
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2 апреля 2021 года 10:07 Пенсионер Михаил Гладько 
регулярно занимается спортом
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Самый душераздираю-
щий, самый трагичный 
и эпический момент Игр 
в Пекине — прокат про-
извольной программы 
Камилы Валиевой и то, 
что было после него. 
15-летняя девчонка, за-
травленная чиновника-
ми ВАДА и МОК, вышла 
на лед, но была не похо-
жа на себя: потухший 

взгляд, скованные движения и, как следствие, 
падения на льду. Одно, второе... Когда судьи 
объявили оценки Валиевой, фигуристка, ути-
рая слезы, сказала своему тренеру Этери Тутбе-
ридзе: «Ну теперь церемония награждения 
точно состоится».

Слезы фигуристки и иезуитство ВАДА

Спортивный арбитражный суд (CAS) допустил 
Валиеву к личным соревнованиям, но недо-
вольный этим решением МОК поставил усло-
вие: церемония награждения призеров в жен-
ском одиночном катании пройдет только в слу-
чае, если в тройке лучших не окажется Валие-
вой. Не оказалось. 
Но две другие воспитанницы тренера Этери 
Тутберидзе взошли на олимпийский пьедестал. 
Неподражаемая Анна Щербакова выиграла зо-
лото, а целеустремленная Александра Трусо-
ва — серебро, став первой в истории, кому уда-
лось приземлить в рамках одной программы 
пять (!) четверных прыжков. 
Тем не менее слезы униженной и оскорблен-
ной Валиевой еще долго будут болью отдавать-
ся в сердцах россиян, и в памяти об этой Олим-
пиаде навсегда останутся именно эти рыдания 
юной фигуристки. Боль усилена тем, что чи-
новники Всемирного антидопингового агент-
ства (ВАДА) совершенно иезуитски держали 
в рукаве информацию о положительной до-
пинг-пробе Валиевой, взятой еще 25 декабря 
на чемпионате России. Причем вадовцы огла-
сили результаты допинг-теста только тогда, 
когда Валиева в составе сборной ОКР выигра-
ла золото в командном турнире. Если бы об 
этой пробе стало известно до Олимпиады, то 
наверняка Камилу в командном турнире мог-
ли заменить другие прекрасные фигуристки, 
каких у нас хватает. 

«Валиеву просто убили» 

А может быть, Валиева специально допустила 
столько ошибок в произвольной программе, 
чтобы освободить место на пьедестале для дру-
гих воспитанниц Тутберидзе? Ведь впереди 
долгие разбирательства дела Валиевой, по ито-
гам которого нашу спортсменку, а вместе с ней 
и других российских фигуристов могут лишить 
золотых медалей за победу в командных сорев-
нованиях. 
— Технически нет никакой сложности специ-
ально падать на лед после прыжков, для этого 
достаточно заходы на прыжок делать более рас-
слабленно. Но я уверена на тысячу процентов, 
что никаких договоренностей не было. Камила 
просто не согласилась бы позориться перед 
всем миром ради того, чтобы другие наши 
спортсменки взошли на пьедестал. Девочку 
полностью убили, опустошили эмоционально 
на заседании CAS в Пекине, которое шло семь 
часов. И на произвольную программу она вы-

шла как в воду опущенная, — считает мастер 
спорта международного класса по фигурному 
катанию Анастасия Гребенкина. 
В связи с этим возникает резонный вопрос: сто-
ит ли допускать столь юных спортсменов 
к олимпийским соревнованиям, если они со-
вершенно не застрахованы от таких психоэмо-
циональных травм, которые испытала 15-лет-
няя Валиева на глазах всего мира?

Возраст медалям не помеха

— Я думаю, что после скандала в женском оди-
ночном катании в Пекине возрастной ценз для 
участия в Олимпийских играх будет повышен. 
Сейчас нижний порог — 15 лет. В любом случае 
эта тема будет обсуждаться на заседаниях Меж-
дународного союза конькобежцев, куда входит 
и фигурное катание, — считает член исполкома 
Федерации спортивных журналистов России 
Алексей Лебедев. 
В то же время повышение возрастного ценза 
явно не на руку юным фигуристкам, с детства 
мечтающим выиграть олимпийскую медаль. 
И чем скорее, тем меньше времени придется 
держать себя в эталонной спортивной форме, 
не дожидаясь перестройки женского организ-
ма, связанного с взрослением. 
— 15-летней спортсменке в психологическом 
плане даже проще выступать на крупных сорев-
нованиях, потому что груз ответственности да-

Отгремела зимняя Олимпиада в Пекине-2022, но жуткий скандал, в который оказалась втянута наша фигуристка Камила Валиева, до сих пор будоражит умы 
болельщиков. Кто виноват в том, что МОК отказался вручить золотые медали российским фигуристам за победу в командном турнире? Справедливо ли относятся 

к нашим спортсменам МОК и ВАДА? За круглым столом в эфире сетевого вещания «Вечерка-ТВ» вместе с экспертами разбираемся с болевыми вопросами Олимпиады.

17 февраля 2022 года. Китай, Пекин. Олимпиада-2022. Столичный дворец спорта. Фигурное катание. Камила Валиева на тренировке

Какие выводы уже можно сделать, какие уроки надо усвоить из произошедшего

Олимпиада горького скандала 

РУСЛАН КАРМАНОВ
Обозреватель

Стокгольмская 
антидопинговая 
лаборатория 
44 дня проверяла 
тесты Камилы 
Валиевой

■  Российские спортсмены на ОИ в Пекине 
завоевали 6 золотых наград, 12 сере-
бряных и 14 бронзовых медалей.

■  Большего всего медалей российской 
команде принесли лыжники — 
11 наград (4–4–3).

■  На 2-м месте — фигурное катание, 
6 наград (2–3–1).

■  3-е место — биатлон 4 награды, 
(0–1–3).

■  Три медали у России во фристайле 
(0–0–3), две в шорт-треке (0–1–1), две 
в коньках (0–1–1), одна вхоккее (0–1–0), 
одна в прыжках с трамплина (0–1–0) 
и одна в санном спорте (0–0–1).

■  Из самых запомнившихся событий 
можно отметить, например, мужскую 
лыжную эстафету 4×10 км. Российские 
лыжники Алексей Червоткин, Алек-
сандр Большунов, Денис Спицов 
и Сергей Устюгов стали чемпионами 
Олимпиады-2022.

НАШИ РЕКОРДЫ

цитата

Мы очень рады, что 
вернулись с новым рекордом 
наград, нас это будет 
мотивировать 
на следующих Играх. 
Проведем глубокий анализ, 
где можем улучшить 
показатели.
СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ
ПРЕЗИДЕНТ ОЛИМПИЙСКОГО КОМИТЕТА РОССИИ

сетевое 
вещание 

«вм»

вит на нее не так сильно, как на более опытных 
фигуристок. Я не считаю, что 15 лет — это 
слишком юный возраст для участника Олимпи-
ад. Ведь дети рано попадают в большой спорт 
и уже в 12 лет отдают себе отчет о том, какой 
деятельностью занимаются профессионально. 
Не думаю, что если бы Александре Трусовой во 
время Игр в Пекине было не 17, а 18 лет, то она 
бы менее эмоционально вела себя перед цере-
монией награждения фигуристок, — рассказа-
ла Анастасия Гребенкина. 
Действительно, слова Трусовой, сказанные 
в горячке, разошлись по всему миру. Выиграв 
серебро, но не золотую награду, она заявила, 
что больше никогда не будет заниматься фигур-
ным катанием.
— Я бы не стал зацикливаться на словах Трусо-
вой, потому что это просто выплеск эмоций 
спортсмена. Я был свидетелем истерики одной 
фигуристки, когда работал на Олимпиадах, 
просто раньше такие эскапады не попадали 
в объективы телекамер, — поделился воспоми-
наниями Алексей Лебедев.

Наш народ объединился

Но даже такой скандал, в котором оказалась за-
мешана российская фигуристка, по мнению 
аналитиков, способствовал единению россий-
ских болельщиков. 
— За Камилу Валиеву болела русскоговорящая 
половина планеты. И я в восторге от того, как 
проявилось и заново восторжествовало чув-
ство болельщика. Ведь мы перестали эмоцио-
нально болеть за наших спортсменов так, как 
раньше, потому что теперь они выступают 
Олимпиадах без национального флага, на цере-
мониях награждения российский гимн не по-
ют. А на Играх в Китае история с Валиевой под-
няла волну негодования и народной любви. 
Наш народ объединился, мы все переживали за 
спортсменку, причем даже те, кто совсем далек 
от фигурного катания, — считает политолог, 
писатель, член российского ПЕН-клуба Влади-
мир Сергиенко. 
Тут важно вспомнить, что санкции на россий-
ский спорт обрушились после Олимпиады в Со-
чи-2014, после побега из России в США бывше-
го главы Московской антидопинговой лабора-
тории Григория Родченкова. Показания этого 
информатора ВАДА до сих пор нам аукаются. 
В частности, допинг-пробы российских спорт-
сменов уже два года отправляются на проверку 
в иностранные лаборатории, потому что ВАДА 
приостановило лицензию Московской антидо-
пинговой лаборатории. Стокгольмская антидо-
пинговая лаборатория проверяла тесты Ками-
лы Валиевой в два раза дольше обычного. На 
тестирование у шведов ушло 44 дня (более ше-
сти недель), притом что обычно этот процесс 
занимает три недели. 

Допинг по критериям ВАДА

Как российским болельщикам относиться к ре-
зультатам положительного допинг-теста Вали-
евой, если будет доказана вина спортсменки 
в употреблении запрещенного препарата — 
триметазидина? — вопрос актуальный и по за-
вершении Игр в Пекине. 
— В начале наших надо отстаивать, а потом раз-
бираться, кто виноват. Тренеры, врачи? Ее же 
сопровождают. В 15 лет за нее принимают реше-
ние, какой препарат принимать. Куда смотрели 
родители? Явно кто-то рядом с ней «накосячил». 
Кто в этом будет разбираться? Наш Следствен-
ный комитет должен все это установить. Я не 
верю американцам, которые сидят и в МОК, 
и в ВАДА. Но и не надо огульно утверждать, что 
нас, русских, все иностранцы не любят. Как толь-

ко сами облажаемся, то начинаем рассказывать, 
как к нам несправедливы международные орга-
низации, — считает Владимир Сергиенко. 
Участие Следственного комитета в расследова-
нии по делу Валиевой — вещь возможная, с уче-
том того что в России существует уголовная от-
ветственность за применение допинга. Другой 
вопрос, займутся ли данным разбирательством 
наши следственные органы. На Родине фигу-
ристку встретили как героя. А с учетом ее юно-
го возраста любое расследование этого дела 
должно быть максимально закрытым. По мне-
нию ряда экспертов, чиновникам ВАДА дове-
рия в России нет, в силу того что иностранные 
«партнеры» спят и видят, как в очередной раз 
нанести удар по российским спортсменам. 
История с более чем затяжной проверкой до-
пинг-пробы Валиевой только подтверждает та-
кую точку зрения. 
— Попался на допинге? А в какой системе коор-
динат? В той, что сформировала ВАДА, которая 
дает допуск к стартам иностранным спортсме-
нам, употребляющим допинг законно по тера-
певтическим показаниям? Олимпийские 
игры — это такая демонстрация мощи автори-
тета той или иной нации. И если наша страна, 
решая главный вопрос обеспечения своей на-
циональной безопасности, имеет проблемы 
с другими государствами, то и в других сферах 
жизни эти проблемы никуда не денутся. В боль-
шом спорте у России вообще отняли нацио-
нальный флаг. Надо становиться сильными 
в международной политике, тогда все прило-
жится, — считает депутат Госдумы, член Коми-
тета по бюджету и налогам Евгений Федоров.

Великая Олимпиада для России 

Но какими бы ни были доводы о том, справед-
ливо или нет чиновники ВАДА и МОК устрои-
ли психологический прессинг российской фи-
гуристки. Для Камилы Валиевой и ее товари-
щей по сборной команде это была безусловно 
великая Олимпиада. И такой она стала благо-
даря российским спортсменам, выступавшим 
под белым флагом Олимпийского комитета 
России (ОКР). 
Великие победы россиян в лыжных гонках, по-
жалуй, самом престижном виде зимнего спорта, 
ошеломили даже норвежцев, уже забывших вкус 
поражений на лыжне. Российские лыжники, 
продолжатели дела советских чемпионов Нико-
лая Зимятова и Елены Вяльбе, дважды одолели 
норвежцев в эстафетах, как в мужской, так 
и в женской. В Пекине лыжник Александр Боль-
шунов завоевал три золота, свергнув с трона 
прежнего «короля лыж» Йоханнеса Клебо. Всего 
в Китае Большунов выиграл пять наград. Чемпи-
онка Игр фигуристка Анна Щербакова очарова-
ла всех прекрасным, магическим исполнением 
произвольной программы. Наша хоккейная дру-

жина под руководством Алексея Жамнова до-
шла до финала, где уступила финнам, и стала 
обладателем серебра. Еще один герой Игр — ка-
питан российской армии Руслан Захаров удивил 
всю страну на Играх в Пекине, выиграв олим-
пийское серебро. Для 34-летнего спортсмена эта 
награда особенная: он стал первым россияни-
ном, завоевавшим олимпийскую медаль в двух 
разных видах спорта. В 2014 году он стал олим-
пийским чемпионом в шорт-треке...
Россияне с честью выдержали самые суровые 
испытания и доказали, что никакие санкции не 
могут сломить дух народа-победителя. По чис-
лу наград наша команда (32 медали) стала вто-
рой, обойдя даже сборную США (25). По коли-
честву серебряных и бронзовых медалей мы 
вообще первые. И еще 32 награды — это наш 
лучший результат на зимних ОИ. Ранее самыми 
успешными были Сочи-2014...
А по прилете наших олимпийцев из Пекина 
в Москву олимпийская чемпионка Татьяна На-
вка вручила Камиле Валиевой символический 
подарок — колье с сердечками, расположенны-
ми по аналогии с олимпийскими кольцами... 
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точка Сегодня точку в номере ставят активная участница всех мероприятий Центра «Московского долголетия» «Московский» Галина Петкова (слева) и организатор, глав-
ный специалист учреждения Ирина Краюшкина. Они открыли масленичную неделю кулинарным мастер-классом. В румяные ажурные блинчики по собственному 
рецепту добавили секретные ингредиенты. Мастер-класс сопровождался ароматами традиционного масленичного угощения, наполнившими кулинарную студию 
центра. До 6 марта главными блюдами на столах москвичей станут блины — символ праздника. Однако угощение это далеко не самое полезное. Чтобы не навредить 
здоровью, диетологи советуют использовать цельнозерновую муку и по возможности исключить из теста сахар. Лучше полить блин домашним вареньем или доба-
вить к нему соленые начинки, овощи или рыбу. 

ПРОЕКТУ, КОТОРЫЙ ИЗМЕНИЛ ЖИЗНЬ ДЕСЯТКОВ ТЫСЯЧ МОСКВИЧЕЙ, ИСПОЛНИЛОСЬ ЧЕТЫРЕ ГОДА  ➔ СТР. 6

От новоселья митрополита 
до основания авиационного института
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказ о наибо-
лее значимых историче-
ских событиях этого дня. 

1325 год.Князь Иван Кали-
та убедил святителя Петра 
перенести кафедру митро-
полита из Владимира в Мо-
скву. Это укрепило автори-
тет Москвы и сыграло зна-
чительную роль в становле-
нии столицы. 

1564 год.Вышла в свет пер-
вая русская богослужебная 
книга «Апостол». Сборник 
отпечатали в первой в Рос-
сии типографии у Ивана Фе-
дорова. Тираж составлял 
2000 экземпляров. 

1762 год.Петр III подписал 
Указ «О вольности дворян-
ства». Это привело к празд-
ности сословия, дало старт 
усилению крепостной каба-
лы крестьян, но подтолкнуло 
развитие науки и искусства. 

1869 год.Дмитрий Менде-
леев опубликовал первый 
вариант периодической та-
блицы системы химических 
элементов.

1930 год. В советской ми-
лиции создан институт 
судебной экспертизы. 
Кстати, именно в этот день 
в 2011 году в России всту-
пил в силу новый закон 
«О полиции».

1930 год.Основан Москов-
ский авиационный институт. 
Ныне в нем обучаются 22 ты-
сячи студентов. 

1938 год.Родился совет-
ский киноактер, народный 
артист Украинской ССР Бо-
рислав Брондуков. На его 
счету роли в 157 фильмах. 

1995 год. В Москве убит 
журналист Влад Листьев. 
Он был ведущим культовых 
программ «Взгляд», «Час 
пик», «Тема». Преступление 
вызвало широкий резонанс, 
но осталось нераскрытым.

Календарь листала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Рынку труда 
придется меняться

Российский рынок труда продолжает 
преодолевать кризис, пытаясь найти 
новые точки опоры. Старые, в услови-
ях современной реальности, оказа-
лись шаткими и ненадежными. Об 
этом, в частности, заявила на днях 
представитель одного из главных ре-
сурсов по трудоустройству Юлия Саха-
рова. Кризис, начавшийся массовыми 
сокращениями, перерос в острый ка-

дровый дефицит. Соискатель, вместо того чтобы хватать-
ся за любые предложения, оценил плюсы удаленной рабо-
ты и стал чрезвычайно разборчив в выборе работодателя 
и условий труда. Об этом говорят результаты опросов 
граждан страны. Даже по заголовкам понятно: народ ка-
призничает. «Россияне стали чаще проверять работодате-
лей перед собеседованием», «Больше половины граждан 
страны хотели бы работать четыре дня в неделю по 10 ча-
сов», «В России стремительно растет тренд на смену рабо-
ты». Только в прошлом году каждый третий респондент 
сменил место работы, а каждый вось-
мой — профессию. Конечно, при та-
ких кадровых скачках рынок труда 
лихорадит. А, значит, работодателям 
пора менять схему трудовых отноше-
ний. Делать ставку на дешевую рабо-
чую силу, например, уже не вариант. 
Мигрантов на стройках все меньше, 
да и прогресс на месте не стоит. Он 
в последние годы такой рывок сделал, 
что востребованность в квалифици-
рованных рабочих выросла в разы. 
Как, впрочем, и их зарплаты. Молодую 
поросль успешно готовят колледжи, 
по набору абитуриентов уже составля-
ющие серьезную конкуренцию вузам. 
Но и работать выпускники хотят на современном обору-
довании, требующем знаний информационных техноло-
гий. Увы, не каждое предприятие способно потянуть та-
кой «апгрейд» своих производственных мощностей. Но 
придется, поскольку выбор, куда податься после учебы 
в колледже или вузе, даже у не имеющих опыта есть, и его 
вариативность растет. Но пока, по данным рекрутинго-
вых агентств, каждая пятая российская компания отказы-
вает кандидатам в приеме на работу из-за слишком высо-
кой квалификации. Согласитесь, парадокс налицо.
По мнению многих экспертов, пропасть между спросом 
соискателей и предложениями рынка труда достигла дна, 
или, как элегантно выразилась Юлия Сахарова, «пере-
ломного момента». И аналитики все чаще говорят, что мы 
вступаем в «эру работника». Разнообразие выбора, поя-
вившееся благодаря удаленке, заставляет работодателей 
пересматривать условия труда в пользу соискателей. А те, 
в большей степени, чем раньше, готовы менять профес-
сию, дабы иметь стабильный заработок и комфортные 
условия труда. Хочется верить, что эта «эра», наконец, по-
зволит договориться. И место работы для каждого станет 
не только материально выгодным, но и любимым. Таким, 
которое и менять не захочется.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Студентов из России 
отчисляют 
из европейских 
вузов. И как вам?

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ РАНХИГС 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

Я считаю, что никакого урона 
для нашего образования и для 
нашей экономики от этих ев-
ропейских демаршей не бу-
дет. У нас традиционно силь-
ное образование. Раньше 
иностранцы нас превосходи-
ли в этой сфере, но теперь рос-
сийские вузы набрались опы-
та и стали вполне конкурент-
ными. И я не знаю ни одного 
случая, чтобы обученные за 
границей специалисты при-
носили бы какую-то критиче-
ски важную пользу нашей 
экономике. Вполне можем 
обойтись своими кадрами. 
А сама ситуация некрасивая 
и даже подлая, но это больше 
урон для имиджа европейских 
вузов, раз они позволяют по-
литике вмешиваться в свою 
образовательную деятель-
ность.

МАРИНА ИВАНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ НАРОДНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИИ

Надо помнить, конечно, что 
наряду со студентами из обе-
спеченных семей, которые 
учатся за рубежом по воле ро-

дителей, там есть и ребята, 
уехавшие учиться по про-
граммам обмена или научно-
го взаимодействия. Мне ка-
жется, что отчисления рос-
сийских ребят из вузов Евро-
пы в связи с ситуацией на 
Украине ударит в первую оче-
редь по второй категории сту-
дентов. Им, наоборот, надо 
помогать. С другой стороны, 
сейчас в России довольно вы-
сокий уровень образования, 
так что при возвращении в на-
ши вузы качество их обучения 
не снизится. А само исключе-
ние студентов по политиче-
ским мотивам абсолютно не-
справедливо. Нельзя делать 
заложниками ситуации лю-
дей, которые к ней не имеют 
никакого отношения. И вооб-
ще нельзя использовать обра-
зование, науку или спорт как 
орудие политического воз-
действия.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Во-первых, этот поступок ев-
ропейцев вызывает удивле-
ние своей непрагматично-
стью. Ведь обучение ино-
странных студентов — это 
элемент влияния на ино-
странные элиты. Люди, воспи-
танные за пределами России, 
становятся проводниками 
идей той страны, в которой 
они учились. И в Европе это 
должны понимать лучше всех, 
ведь именно англичане 
и французы систему влияния 

Уполномоченный по правам человека в России Татьяна Москалькова заявила, что 
из-за ситуации на Украине европейские вузы начали отчислять российских студен-
тов. Кроме того, граждане нашей страны подвергаются нападкам и даже натураль-
ной травле со стороны иностранцев. 

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

через обученных у себя людей 
и придумали. Странно, что 
они от такого инструмента са-
ми же отказываются. С другой 
стороны, в сложившейся ситу-
ации частично виноваты и мы 
сами. Нам надо было исполь-
зовать преимущества нашего 
отечественного образования 
в области подготовки меди-
цинских и технических специ-
алистов и вести активную 
пропаганду в нашу пользу. 
Ведь у нас в обществе укоре-
нились убеждения, что за гра-
ницей все лучше, и образова-
ние в частности. Эти воззре-
ния надо переламывать мас-
сированной пропагандой. 
Просто плакать о том, что под-
лые европейцы отчисляют на-
ших студентов, недостаточно. 
В идеале мы должны создать 
в обществе твердую уверен-
ность, что обучение за грани-
цей не нужно и вредно, пото-
му что вместо студентов воз-
вращает нам агентов ино-
странного влияния.

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА

Надо понимать, что в боль-
шинстве случаев те, кто уехал 
учиться в университеты за 
границу, с самого начала мо-
рально ориентированы ос-
таться там жить и работать. 
А это значит, что для нашего 
общества эти люди изначаль-
но потеряны. И родители, ко-
торые посылают своих детей 
учиться, например, в Сорбон-
ну, такие амбиции поддержи-
вают. Люди, что смотрят с обо-
жанием за границу, не изме-
нятся. Ну переедут их чада 
учиться из Европы в США, 
Сингапур или Японию, на-
пример. Нам ведь от этого ни 
жарко, ни холодно. У нас есть 
свои специалисты.

Конференция
Информационная 
безопасность

 Сокольники
Ул. Русаковская, 24
Отель Holiday Inn Moscow 
Sokolniki
2 марта, 10:00, бесплатно
В центре внимания конферен-
ции — дальнейшее совершен-
ствование нормативно-право-
вой базы отрасли, анализ новых 
угроз и рисков и поиск путей 
по их нейтрализации. Гости 
мероприятия узнают о системах 
управления информационной 
безопасностью, создании ки-
берполигонов, практике импор-
тозамещения систем и средств 
защиты данных и применении 
методов искусственного интел-
лекта. Кроме того, на конфе-
ренции презентуют новинки 
разработчиков.

Вебинар
Как «заразить» драйвом 
корпоративную культуру
https://hr-infect-corporate-
culture-with-drive.events.
sk.ru/#event_widgets_About-
show
1 марта, 17:00, бесплатно
Эксперт расскажет руководите-
лям среднего и высшего звена, 
почему позитив и энергия 
движут командой лучше, 
чем призывы к выполнению 
скучных рутинных обязательств. 
Участники онлайн-встречи уз-
нают, как сформировать общие 
ценности для корпоративной 
команды и как оценивать их эф-
фективность на практике. Еще 
на мероприятии затронут темы 
умения находить единомыш-

ленников, быстро «передать 
дела». К тому же эксперт под-
скажет, как реально запланиро-
вать отпуск, когда нужно сдать 
срочные проекты.

Форум
Публичная продажа 
акций акционерного 
общества

 Пушкинская
Вознесенский пер., 7
Отель Courtyard Marriott 
Moscow City Center
2 марта, 10:00, бесплатно
На мероприятии соберутся 
представители инвестиционных 
банков, корпораций, биржевых 
фондов, юридических и консал-
тинговых компаний и других 
сервис-провайдеров. Эксперты 
обсудят тенденции, зародив-
шиеся на рынке, и других 
ценных бумаг, разработают пути 
решения насущных проблем 
и поговорят о том, как сохра-
нить стабильность акций.

Семинар
Трудовые отношения 
и законодательство

 Театральная
Ул. Петровка, 11
Отель Marriott Royal Aurora
2 марта, 9:30, бесплатно
Участники рассмотрят, 
как ключевые законодательные 
изменения отразятся на бизнес-
процессах компаний и взаи-
моотношениях работодателей 
с персоналом. На мероприятии 
обсудят дальнейшие планы 
трудовой инспекции в отноше-
нии проверок работодателей 
и как в связи с этим компаниям 
не допустить нарушений.

деловая афиша

Работа и образование

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги, полки, ноты, архивы,  зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

● Честный юрист поможет! Жилищ-
ные и земельные споры, наследство 
и рента. Возврат долгов: брокеры, 
вклады, юристы, расписки. Звонок 
бесплатный. Т. (499) 346-78-36
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Древних фараонов погубили 
не интриги, но болезни
Сегодня в Пушкинском музее 
открывается выставка «Му-
мии Древнего Египта». Она 
подготовлена совместно 
с учеными Курчатовского ин-
ститута. 

Ровно сто лет назад в Долине 
царей обнаружили гробницу 
Тутанхамона. Мумия фараона 
была исследована новым мето-
дом. Если до этого египтологи 
прибегали к деструктивным 
способам, например, развора-
чивали мумию, чтобы увидеть 
строение тела, то Тутанхамон 
открыл путь рентгеновским 
лучам. Они позволяли изучить 
внутренний мир мумий, не ка-
саясь бренных останков. 
— Сегодня ученые пошли еще 
дальше: они используют ком-
пьютерную томографию, — 
поясняет Екатерина Яциши-
на, замдиректора НИЦ «Кур-
чатовский институт». 
По словам сотрудников «Кур-
чатника», атомный проект 
развил огромное количество 
методов исследования мате-
риалов. И вся эта база была 
направлена для изучения объ-
ектов культуры, которыми ин-
ститут занимается с 2016 года. 
Так, ученые изучили четыре 
мумии из коллекции Пушкин-

ского музея и пришли к инте-
ресным выводам. 
— ДНК трех мумий показали, 
что они относятся к средизем-
номорскому антропологиче-
скому типу, — объясняет Яци-
шина. — То есть внешне они 
напоминали современных 
итальянцев и испанцев. Жаль, 
что у одной мумии ДНК была 
разрушена. Ведь по предвари-
тельным признакам она отно-
силась к негроидному типу. 
В тот период в Древнем Егип-

те шли активные миграцион-
ные процессы.
Кроме того, ученым удалось 
установить заболевания, при-
ведшие к смерти правителей. 
— Два фараона болели сып-
ным тифом, — говорит Яци-
шина, — а у одного развилась 
газовая гангрена — инфекци-
онное заболевание, следы ко-
торого мы обнаружили в кост-
ном материале мумии. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Вчера 12:06 Посетительница музея Анастасия Морозова 
перед саркофагом египетского правителя 

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ

ВИ
КТ
ОР

 Х
АБ
АР
ОВ


